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–1 –1 Сегодня на Комсомольской площади откроются 
временные кассы для пассажиров пригородных поездов 
Ленинградского направления, сообщает Дептранс. 
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«Вспомнить можно 
многое, а рассказать 
детям нечего»
Командир батальона 810-й 
бригады морской пехоты под-
полковник Дмитрий Куценко 
удостоен звания Героя Рос-
сийской Федерации за бои на 
курском направлении. Он ре-
шительно дал отпор украин-
ским националистам, кото-
рые пытались продвинутся 
в сторону Льгова. Числен-
ность вражеской группиров-
ки ВСУ превосходила нашу, но 
это не помешало Куценко му-
жественно выполнить задачу. 
Также Куценко сдерживал 
контрнаступление ВСУ в рай-
оне Работина. О тех событиях 
он говорит мало и сдержанно. 
Да и считает, что многое луч-
ше оставить при себе — близ-
кие будут меньше пережи-
вать.
— Вспомнить можно многое, 
а рассказать детям нечего, — 
улыбается Куценко.
На груди Дмитрия «Золотая 
Звезда» Героя Российской Фе-
дерации и три ордена Муже-
ства. 
— Мы принимали участие 
в боях на запорожском на-
правлении и на Днепре, в де-
ревне Крынки, — продолжает 
он. — Мне вручили ордена Му-

жества, но все награды — это 
больше заслуга подчиненных!
Служит подполковник уже 
15 лет. После окончания граж-
данского вуза прошел сроч-
ную службу в воздушно-де-
сантных войсках в Новорос-
сийске. Потом заключил кон-
тракт. В 2013 году окончил 
школу снайперов, а после 
его назначили командиром 
взвода. Было много курсов 
повышения квалификации, 
Дмитрий совершил более 
50 прыжков с парашютом. 
И сейчас продолжает прыгать 
с парашютом наравне с под-
чиненными. 
Супруга Дмитрия, Ольга, 
очень гордится мужем, а вось-
милетняя дочь Варвара уже 
мечтает пойти по стопам от-
ца — поступить в военное учи-
лище и служить Родине.

Нет времени думать — 
нужно действовать
Заместитель командира тан-
кового батальона по военно-
политической работе капитан 
Антон Белянский родился 
и жил в Луганске. В 14 лет он 
поступил в лицей, где обучал-
ся по системе УВД, несколько 
лет проработал в структуре, 
а в 2017 году присоединился 
к ополченцам.
— Неожиданно для всех я ре-
шил пойти в танковый бата-
льон в Луганске, подписал 
с ними контракт, — говорит 
Антон. — За семь лет я побы-
вал на нескольких должно-
стях, и после выполнения осо-
бо сложных задач меня повы-
сили. От рядового дослужился 
до замкомандира батальона. 
Во время пребывания в зоне 
СВО капитан Белянский полу-
чил медаль «За спасение поги-
бавших».
— В мае 2022 года мы выпол-
няли задачи по разведке. Я ко-
мандовал взводом. Мой това-
рищ наступил на противопе-
хотную мину, и этот взрыв ус-
лышали ВСУ — по нам тут же 
открыли огонь, — рассказыва-
ет Антон. — Пришлось отсту-

пать к позициям, а наш това-
рищ все лежал на том же ме-
сте, где произошел взрыв. Не 
было времени долго думать, 
нужно было его спасать. Я бро-
сился к нему и понес на себе. 
Так мы прошли около киломе-
тра, пока по нам вели огонь. 
Парня получилось спасти, его 
передали медикам. 

Сутки сдерживал натиск 
противника
Старшина Мадарис Асылбаев 
уже семь лет служит в Воору-
женных силах России. В зоне 
проведения СВО он оказался 
в середине 2022 года. Его рас-

пределили в состав штурмово-
го подразделения — в каче-
стве пулеметчика.
— Через несколько недель мы 
отправились с разведвзводом 
на задание. Заходя в лесополо-
су, мы услышали противника, 
завязалась перестрелка, — го-
ворит Мадарис Асылбаев. — 
Несколько наших были ра-
нены. Я решил не сидеть на 
месте, занял более выгод-
ную позицию. На расстоянии 
50 метров я вел огонь по укра-
инским военным. Тогда враг 
переключился на меня, а мои 
товарищи смогли удачно эва-
куироваться. Я стал ждать мо-
мента, когда смогу отойти от 
точки соприкосновения. Уже 
начало вечереть, но я продол-
жал слышать голоса украин-
ских военных и все ждал 
и ждал момента, чтобы отсту-
пить. Так прошла и вся ночь. 
Утром удалось уйти.

Старшине пришлось оставить  
пулемет и забрать лежавший 
на земле АК-12. Три дня он шел 
по лесам, пока не добрался до 
сослуживцев. К тому моменту 
он уже числился в списках 
пропавших без вести, о чем со-
общили родителям. 
— Когда я вышел из леса, ребя-
та были шокированы и рады 
моему возвращению, — гово-
рит Мадарис. — Позже меня 
наградили орденом Муже-
ства. 

Спасли сотни военных 
Врач военного госпиталя, ка-
питан медицинской службы 

Екатерина Никола-
ева награждена ме-
далью «За спасение 
погибавших». Жен-
щина вспоминает, 
как однажды к ним 
поступил боец с по-
вреждением сосу-
дов. В ходе осмотра 
Екатерина опреде-
лила, что травма, 
полученная воен-
нослужащим при 
ранении, значи-
тельно сложнее: 

повреждена бедренная арте-
рия, идет кровотечение, поя-
вилась анемия. 
— Таких пациентов опериру-
ют обычно в госпитале для тя-
желораненых. Но я понимала, 
что счет идет на часы, органи-
зовала эвакуацию и сопрово-
дила его в госпиталь, — рас-
сказывает Екатерина. — Там 
ему успешно провели слож-
ную операцию.
Благодаря профессионализму 
капитана Николаевой спасе-
ны более 300 военных. 
— Но это не только моя заслу-
га, мы достигли такого резуль-
тата вместе с медсестрами, 
с коллегами, которые нас кон-
сультировали. Ведь я по специ-
альности врач-рентгенолог. 
Но все мы, учитывая обста-
новку, работаем в хирургии. 
Все друг другу помогаем, что-
бы поставить правильный ди-
агноз, — говорит Екатери-

на, — ведь от этого зависит 
правильное лечение.
В зону СВО капитан Николае-
ва попала почти год назад. 
— Моя мама очень гордится 
тем, что я служу на спецопера-
ции, — улыбается женщина.
Екатерина признается, что 
бывает сложно — и физиче-
ски, и морально, ведь все ра-
ботают под сиренами, но не 
обращают внимания на них. 
— Мы устаем, но не сдаемся. 
Своим поведением, настроем 
мы всегда должны воодушев-
лять пациентов. Многие из 
них мне годятся в сыновья, по-
этому стараюсь опекать их по-
матерински, наставлять по 
любым бытовым вопросам: 
интересуюсь, поел ли боль-
ной, запрещаю много курить, 
слежу, чтобы не выходили из 
палаты без носков, — расска-
зывает Николаева. — Конеч-
но, я восхищаюсь ребятами — 
они отличаются большим му-
жеством. И для меня честь на-
ходиться с ними рядом, лечить 
их и возвращать в строй.

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
edit@vm.ru

Сегодня в России 
отмечается День 
Героев Отечества. 
Эта памятная да-
та призвана уве-
ковечить подвиги 
великих защит-
ников нашей Ро-
дины. Корреспон-
денты «ВМ» пого-
ворили с героями 
спецоперации. 

Дата

Верно Родине служить
Участники специальной военной операции ежедневно 
выполняют задачи на передовой, защищая Отечество

Бойцы готовы 
пойти на любой 
шаг ради того, 
чтобы спасти 
товарищей

1 декабря. Награжденный медалью «За спасение погибавших» капитан Антон Белянский, капитан медицинской службы Екатерина Николаева с медалью «За спасение 
погибавших», Герой Российской Федерации подполковник Дмитрий Куценко и его жена Ольга, кавалер ордена Мужества старшина Мадарис Асылбаев (справа налево). 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Дарим свет 
миллионов 
огней

Вчера отмечался День на-
ружного освещения. Мэр 
Москвы Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале 
рассказал, как освещается 
столица.

Москва — один из самых осве-
щенных городов мира. По сло-
вам главы города, в столице 
каждый день зажигаются 
больше миллиона огней.
— При этом большая часть 
светильников — энергоэф-
фективные светодиодные, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
В частности, умное освеще-
ние улиц позволяет сократить 
потребление электроэнергии 
на 30 процентов.
Мэр поделился, что сейчас за-
вершаются работы по установ-
ке архитектурно-художествен-
ной подсветки еще на 30 зда-
ниях. Среди них — Театр кукол 
им. С. В. Образцова, Музей-
квартира Г. М. Кржижановско-
го, несколько храмов и четыре 
обновленные школы.
— Новогодняя иллюминация 
ежегодно создает не только 
волшебную атмосферу в сто-
лице, но и делает улицы более 
комфортными и безопасны-
ми. В этом году город украсят 
свыше 4,5 тысячи конструк-
ций и арт-объектов, — расска-
зал Сергей Собянин.
Глава города также сообщил, 
что в Москве реализуется мас-
штабная программа внедре-
ния контрастного освещения 
пешеходных переходов. 
— Уже установлено больше 
5 тысяч опор такого типа, по-
рядка 3,5 тысячи из них — 
в этом году. Благодаря им ав-
томобилисты лучше видят зе-
бру с пешеходами на ней, — 
пояснил мэр столицы.
В День наружного освещения 
Сергей Собянин поблагода-
рил всех, кто делает Москву 
светлее и красивее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Отказ — это трамплин 
для будущих побед 
Чем полезно неудачное собеседование, а также
как проходит день мастера участка ЖКХ  ➔ СТР. 2, 3

НАДО ПОНИМАТЬ

И вновь разгорелся 
геополитический пожар
Башар Асад оставил свой пост, к власти в Сирии 
пришли боевики. Кому это было выгодно ➔ СТР. 10

МНЕНИЯ

Опять идут по проторенной 
дорожке 
Почему театры чаще ставят классические 
произведения, а не пьесы новых авторов ➔ СТР. 11

тысячи квадратных метров жилья по программе реновации 
появится на 22 новых стартовых площадках в семи 
административных округах столицы, сообщил замес-
титель мэра столицы Владимир Ефимов. 

ЦИФРА ДНЯ

523
99,42 13,60КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Елки посвятили 
производствам
Впервые столицу украсили 
новогодние елки, оформлен-
ные в промышленной тема-
тике. Об этом вчера сообщи-
ли в Департаменте 
инвестиционной
и промышленной 
политики Москвы.

Первая такая елка по-
явилась на террито-
рии ВДНХ, вторая — 
в деловом центре 
«Москва-Сити». Но-
вогодние деревья спе-
циально разместили 
в местах, популярных 
у горожан и туристов.
— Праздничные дере-
вья высотой 12 мет-
ров украшены игруш-
ками в виде микросхем, авто-
мобилей, конфет и других 
производимых в Москве това-
ров. Это не только красиво, но 
и символично, ведь Москва — 
исторически крупнейший 

промышленный и научно-тех-
нический центр России, — от-
метил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 

Департамента инве-
стиционной и про-
мышленной полити-
ки города Анатолий 
Гарбузов.
Необычно украшен-
ные елки, благодаря 
которым можно уз-
нать интересные фак-
ты о столичных про-
изводствах и их про-
дукции, будут стоять 
до 15 января.
В департаменте так-
же напомнили, что 
сегодня в столице ра-
ботает более 4,5 тыся-

чи промышленных предприя-
тий, на которых трудятся в об-
щей сложности свыше 750 ты-
сяч человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дня
23

Сегодня в павильоне № 59 
«Зерно» на ВДНХ откроет-
ся первый в России Музей 
героизма. Это современ-
ное мультимедийное про-
странство, посетителям 
которого расскажут о при-
мерах мужества соотече-
ственников. Общая пло-
щадь экспозиции соста-
вит свыше тысячи ква-
дратных метров. Она 
будет состоять из трех 
больших тематических 
разделов: «Подвиг», «Ста-
новление героя», «Путь 
воина». В павильоне орга-
низовали галерею с госу-
дарственными наградами 
СССР и РФ.

КСТАТИ

ГРАФИКА ГОРОДА

ДВИГАТЕЛЬ
Электрический 
двигатель 
тянущего типа

НАЗНАЧЕНИЕ
Предназначен для воздушного наблю-
дения, поиска объектов в оптическом 
и ИК-диапазонах

КРЫЛО
Новые конструкции крыла 
и управляющих элементов, 
повышены механическая 
прочность и надежность

В настоящее время 
этот дрон используется 
подразделениями 
Росгвардии

ЦЕЛЕВАЯ НАГРУЗКА
Используется новая целевая нагрузка с более вы-
сокими эксплуатационными характеристиками. 
Улучшено функционирование дневной и тепло-
визионной камер. Модуль с обновленными алго-
ритмами облегчает работу оператора по захвату 
и устойчивому сопровождению целей

ВЗЛЕТ И ПОСАДКА
Взлет производится при помощи эластичной или пнев-
матической катапульты. Посадка происходит на парашю-
те в автоматическом или полуавтоматическом режимах

Разработки оборонного комплек-
са России позволяют не только 
эффективно бороться с врагом 
на поле боя, но и внедрять их 
в сферу гражданского примене-
ния. Например, беспилотник,
который можно задействовать 
в аэрофотосъемке.

БПЛА СКАТ 350 М

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 11

ХАРАКТЕРИСТИКИ
■ Размах крыла: 3,2 м
■ Время полета: до 240 мин
■ Скорость: от 72 до 120 км/ч
■ Максимальный 

взлетный вес: 15 кг 
■ Рабочая высота полета: 

от 300 до 2000 м
■ Время развертывания 

комплекса: 15 мин

M
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Откроется второй флагманский центр практической подготовки колледжей

Отказ работодателя используйте как стимул двигаться дальше

Видеоконсультации стали удобным форматом общения 

В выходные мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
в своем телеграм-канале рас-
сказал о создании второго 
флагманского центра практи-
ческой подготовки коллед-
жей, подвел итоги первого 
года работы центра «Профес-
сии будущего», сообщил 
о планах обновления подвиж-
ного состава транспорта и по-
вышении квали-
фикации врачей.

В особой эконо-
мической зоне 
«Технополис «Мо-
сква» откроется 
второй флагман-
ский центр практи-

ческой подготовки колледжей. 
По словам мэра, это будет ин-
новационное образовательное 
пространство, подобное уже 
работающему в индустриаль-
ном парке «Руднево».

Передовые программы
Сергей Собянин отметил, что 
высокое качество подготовки 
специалистов обеспечат пере-
довые программы обучения, 
мастерские, оснащенные со-
временным оборудованием, 
и тесное сотрудничество с бу-
дущими работодателями.

— Мощности ново-
го флагманского 
центра позволят 
обучать до 1,5 ты-
сячи студентов 
в год. Первых ре-
бят он должен при-
нять уже в 2025 го-
ду, — сообщил мэр.

Выбор профессии
Центр инновационных кадро-
вых сервисов работает уже 
год. Глава города рассказал, 
что это учреждение обеспечи-
вает быстрое вовлечение ка-
дров в экономику города. 
— За время работы центра ко-
роткие образовательные про-
граммы прошли 20 тысяч че-
ловек, — поделился мэр.
В выборе профессии помога-
ют HR-сервисы. 
— После обучения карьерные 
наставники подбирают подхо-
дящие вакансии и организуют 
собеседования с работодателя-
ми. Центр сотрудничает с бо-
лее чем 3 тысячами предприя-
тий, — сообщил глава города.

Новые поезда
Сергей Собянин утвердил 
план по обновлению подвиж-
ного состава городского транс-

порта до 2030 года. В чис-
ле важных целей — столич-
ное метро. Порядка 2 тысяч 
новых вагонов поступят в парк 
метрополитена до конца 
2030 года. 
— В текущем и в 2025 годах 
ждем суммарно поставку 
560 вагонов «Москва-2024», — 
поделился он.

Важнейшая подготовка
Свыше 10 тысяч специали-
стов, работающих по ново-
му стандарту экстренной по-
мощи, повысили свою ква-
лификацию. Мэр отметил, 
что качественное и своевре-
менное обучение врачей 
и медсестер — важнейшее 
условие для спасения жиз-
ни и сохранения здоровья па-
циентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Карьерный эксперт центра 
«Профессии будущего» 
Святослав Семеренко рас-
сказал, как действовать, ес-
ли вам отказали после собе-
седования.

По его словам, существует не-
сколько форм отказа, наибо-
лее распространенная из 
них — письменная. Как пра-
вило, кандидат получает пись-
мо по электронной почте 
с уведомлением об отказе. 
В нем может быть написана 
причина такого исхода с по-
желанием удачи в будущем. 
Эксперт считает, что если вам 
отказали в письменной фор-
ме, то стоит поблагодарить 
компанию за обратную связь. 
— Вас также могут попросить 
поделиться мнением по про-
цессу отбора или качеству те-
стового задания — в таком 
случае сформулируйте по пун-
ктам вашу позицию. Позитив-

ный настрой, как правило, 
фиксируется рекрутерами. 
Возможно, позже к вам обра-
тятся с предложением о рабо-
те по другим позициям, — от-
метил Святослав.
Если слово «нет» прозвучало 
на интервью при личной 
встрече или по видеозвонку, 
то вежливо спросите о других 
возможных вакансиях компа-
нии и попросите дополни-
тельное тестовое задание. Это 
покажет вашу заинтересован-
ность и может дать дополни-
тельные шансы на трудоу-
стройство.
Также эксперт поделился со-
ветами, которые помогут не 
переживать из-за отказа рабо-
тодателя. 
— Посмотрите на ситуацию со 
стороны. Задайте себе во-
прос, а подходит ли вам сфера, 
где ищете работу. Возможно, 
стоит пересмотреть свои ка-
рьерные цели и подумать 
о том, чего вы действительно 
хотите достичь, — сказал он.
Вместо того чтобы расстраи-
ваться, используйте отказ как 
стимул двигаться дальше. 

— Проведите честный само-
анализ. Составьте список сво-
их сильных и слабых сторон, 
а также навыков, которых вам 
недостает. Это поможет по-
нять, на что вам нужно обра-
тить внимание и чему стоит 
научиться, — отметил карьер-
ный эксперт.

Если вы получили отказ после 
собеседования, то вполне 
естественно желание понять 
причины такого решения. 
Важно подойти к этому вопро-
су тактично, чтобы сохранить 
хорошие отношения с работо-
дателем и получить полезную 
обратную связь.

— Дайте работодателю время 
обдумать результаты интер-
вью и принять окончательное 
решение. Лучше подождать 
пару дней после отказа, пре-
жде чем обращаться за разъ-
яснениями. Затем напишите 
вежливое письмо. Начните 
с благодарности за возмож-
ность поучаствовать в отборе 
и укажите, что хотели бы по-
лучить обратную связь. Вме-
сто того чтобы прямо спро-
сить, почему вас не выбрали, 
попросите рекомендации по 
улучшению профессиональ-
ных качеств или подготовке 
к следующим собеседовани-
ям, — добавил Святослав. 
Карьерный эксперт призвал 
помнить, что отказ на собесе-
довании не означает, что 
вы — слабый специалист, не-
компетентны в каком-то во-
просе или не востребованы на 
рынке труда. Всегда есть 
какая-то причина, которая 
влияет на решение работода-
теля, и необязательно дело 
в самом кандидате. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Жилищные вопросы стали 
одними из самых частых 
при общении горожан и спе-
циалистов городских ве-
домств. В московской мэрии 
рассказали, как получить 
консультации быстро, просто 
и онлайн. 

Вот уже три года на портале 
mos.ru работает сервис «За-
пись на консультацию и лич-
ный прием в онлайн-форма-
те». Всего же за это время мо-
сквичи обращались к нему 
свыше 120 тысяч раз. Сервис 
помогает найти ответы на во-

просы по разным темам: от 
способов передачи показаний 
счетчиков и получения соци-
альных выплат семьям с деть-
ми до нюансов оформления 
документов и регистрации не-
движимости.
Всю необходимую информа-
цию можно получить от пред-
ставителей 13 городских ве-
домств. Задать вопросы мож-
но дистанционно, заранее 
выбрав удобное для онлайн-
консультации время. В трех 
из этих ведомств предусмо-
трена возможность прямого 
общения с руководителями 
или уполномоченными со-
трудниками.
— Чтобы задать свой вопрос 
специалисту, больше необя-
зательно лично приходить 
в ведомство: весь путь от за-
писи до самой встречи осу-
ществляется через портал 
mos.ru. Записаться и прокон-
сультироваться можно с лю-
бого цифрового устройства 

с доступом в интернет: смарт-
фона, планшета или компью-
тера. Перечень вопросов, по 
которым проводятся онлайн-
приемы, постоянно расширя-
ется. Сейчас видеоконсульта-
ции доступны более чем по 
200 различным темам, — рас-
сказала заместитель директо-
ра департамента системы го-
сударственных услуг в Депар-
таменте информационных 
технологий столицы Ирина 
Томсинова.
В ходе видеоконсульта-
ций москвичи могут узнать, 
как получить свидетельство 
о рождении, оформить пен-
сию, провести перерасчет 
коммунальных услуг и мно-
гое другое. Тематика опреде-
ляется заранее. 

Как отметили в сто-
личном Департа-
менте информаци-
онных технологий, 
для доступа к сер-
вису необходимо 
иметь стандарт-
ную или полную 
учетную запись на 
mos.ru. Чтобы за-
писаться на он-
лайн-консульта-
цию, в каталоге ус-
луг портала нужно 
перейти в раздел 

«Документы» и выбрать сервис 
«Запись на консультацию 
и личный прием в онлайн-фор-
мате». Продолжительность 
консультации — до 20 минут.
Как правило, за это время 
жители успевают получить 
подробные ответы на все во-
просы. За сутки в каждом ве-
домстве успевают провести 
несколько десятков видео-
консультаций.
Во время беседы со специали-
стом можно продемонстриро-
вать документы по интересу-
ющему вопросу. Для этого 
нужно заранее отсканировать 
или сфотографировать бума-
ги, а в ходе беседы загрузить 
их в видеосервис.
— Цифровые технологии дав-
но шагнули вперед, позволя-
ют проводить привычные 
операции быстро и дистанци-
онно. Сегодня не выходя из до-
ма можно получить самые 
разные услуги, проконсульти-
роваться по самым разным во-

просам, и каждый такой за-
прос юридически выверен, — 
прокомментировал адвокат 
Дмитрий Левин. 
Он подчеркнул адресность 
обращения: каждый запрос 
обрабатывается системой, 
его получает конкретный 
специалист, разбирающийся 
в теме.
— Важно и то, что такой сер-
вис помогает горожанам сэко-
номить время, — продолжил 
Дмитрий Левин. — Чтобы по-
лучить индивидуальную кон-
сультацию, необязательно 
приезжать в профильное уч-
реждение, ждать в очереди. 
Сервис удобен своим еди-
ным подходом: выбрать дату 
и время, записаться на лич-
ный прием и поговорить со 
специалистом можно на од-
ной площадке — столичном 
портале mos.ru, который за 
годы своей работы стал глав-
ной площадкой для обраще-
ния москвичей.
Записаться на консультацию 
могут как физические, так 
и юридические лица. Предпри-
нимателю при подаче заявки 
на онлайн-прием нужно уточ-
нить реквизиты компании.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

30 сентября. Студентка 3-го курса московского колледжа Евгения Гончарова проходит 
практическую подготовку на площадке в «Руднево». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Специалисты 
отвечают 
на вопросы 
оперативно

6 декабря. Карьерный эксперт центра «Профессии 
будущего» Святослав Семеренко. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Инженер ЖКХ ГБУ «Жилищ-
ник Орехово-Борисово Юж-
ное» Евгений Полищук 
(на фото) работает в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства уже не первый 
год. Вчера он рассказал 
«ВМ», как проходит его ра-
бочий день. 

Инженер или мастер участ-
ка ЖКХ — это очень ответ-
ственная должность. В пер-
вую очередь она включает 
в себя контроль за всеми си-
стемами — от энергетиче-
ских до водоснабжения. По 
словам Евгения, хорошему 
инженеру нужно всегда быть 
готовым к нестандартным си-
туациям.
— Наша главная задача — обе-
спечить беспрерывную и эф-
фективную работу всех си-
стем. Да, порой случаются ава-
рии — то трубу прорвет, то 
с отоплением проблемы. Нам 
важно оперативно отреагиро-
вать на проблему в любое вре-
мя суток и решить вопрос как 
можно скорее, — рассказал он.
Конечно, одними системами 
энергообеспечения заботы 
инженера участка не ограни-
чиваются. Во время проведе-
ния капитального ремонта 
в домах необходимо контро-
лировать процесс — как под-
рядчики ремонтируют ком-
муникации, как рабочие по-
красили стены, как проходит 
ремонт мусоропровода, все ли 
в порядке с электрическими 
щитками.
— Летом мы регулярно прово-
дим проверки по адресам, где 
проходит капитальный ре-
монт. Важно вести коммуни-

кацию с подрядчиками, об-
щаться с жителями, чтобы 
понимать, какие сложности 
возникают, и быстро их купи-
ровать. 
Работа мастера участка часто 
проходит вне стен офиса. Ев-
гений знает район Орехово-
Борисово Южное как свои 
пять пальцев, а многие жите-
ли лично с ним знакомы. Всег-
да могут пожаловаться, поде-
литься проблемой, и она обя-
зательно будет решена. 
— У нас много работы кру-
глый год, поэтому с уверенно-
стью могу сказать, что у ком-
мунальных служб сезона от-
пусков нет, — рассказывает 
Евгений Полищук.
Сейчас, например, растет ко-
личество запросов от жите-
лей — люди хотят узнать, 
ждать ли ремонта в будущем 
году, что именно обновят 
в доме. 
— Каждый мой день проходит 
очень насыщенно, — поделил-
ся Евгений. — Конечно, много 
и бумажной работы. Но на ме-
сте я не сижу. К тому же наша 
работа, впрочем, как и всякая 
другая, подразумевает посто-
янное развитие, поэтому я ре-
гулярно узнаю что-то новое, 
учусь у более опытных коллег.
Евгений также рассказал, что 
он один из самых молодых 
специалистов в «Жилищни-
ке», поэтому с большим удо-
вольствием впитывает опыт 
более старших сотрудников 
и мечтает вырасти до началь-
ника одного из отделов. 
По его словам, не стоит боять-
ся идти в сферу ЖКХ — это 
сложно, но очень интересно, 
позволяет завести интерес-
ные знакомства и улучшить 
свои технические знания.
— Мой главный совет начина-
ющим специалистам — по-
стоянно развивайте свои тех-
нические знания, не стесняй-
тесь что-то спрашивать — 
только так набираешься 
опыта, — сказал Евгений По-
лищук. — Ну и, конечно, важ-
на работа «в полях», когда сво-
ими глазами видишь, в чем 
проблема и как она решается.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Перенимаю опыт 
у старших коллег

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете рецепт лучшего льда от одного из ледоваров столицы, советы эксперта по трудоустройству 
в случае отказа от приема на работу, также мы расскажем, как реставрировали лучшие здания города и какая техника убирала снег более полувека назад.

День мэра

Третий гудок

Будущее сейчас

Надежные руки

Инженер участка осу-
ществляет контроль 
за выполнением работ 
по планово-текущему ре-
монту подъездов и капи-
тальному ремонту много-
квартирных домов. Орга-
низует работу по сохран-
ности жилищного фонда 
в соответствии с правила-
ми и нормами техниче-
ской эксплуатации, обе-
спечивает бесперебойную 
работу инженерных си-
стем. Эта должность от-
лично подходит начинаю-
щим специалистам.

СПРАВКА

В центре «Профессии бу-
дущего» состоится фе-
стиваль «Вклад в карье-
ру» для желающих найти 
работу в банковской 
сфере. Посетители смо-
гут пообщаться со спе-
циалистами отрасли
и пройти собеседования
с потенциальными рабо-
тодателями. Представи-
тели столичных банков 
предложат более 100ва-
кансий — от менеджера 
прямых продаж и специ-
алиста поработе с кли-
ентами до Java-
разработчика и бизнес-
советника. А еще гости 
смогут принять участие
в индивидуальных кон-
сультациях с карьерны-
ми наставниками центра. 
Мероприятие пройдет 
11декабря по адресу: 
улица Щепкина, дом 38, 
строение 1. 

АНОНС

Сергей Собянин поздра-
вил с днем рождения 
Центр организации до-
рожного движения — ему 
исполнилось 25 лет. 
В центре трудятся около 
3000 специалистов. Они 
внедряют современные 
технологии и сервисы, 
меняющие город к луч-
шему. Также мэр сооб-
щил, что проект «Сделано 
в Москве» запустил в сто-
лице четыре новых мага-
зина. А еще он поделился, 
что в Очакове-Матвеев-
ском на месте двух пром-
зон появятся жилые дома, 
социальные и производ-
ственные объекты.

КСТАТИ

Департамент 
горимущества 
одним из первых 
столичных органов 
власти начал 
проводить 
видеоконсультации. 
Москвичам 
доступно около 
30 тем, которые 
касаются 
предоставления 
земельных 
участков, сверки 
финансово-лицевых 
счетов, жилищных 
и других вопросов. 

МАКСИМ ГАМАН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОРИМУЩЕСТВА МОСКВЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Е лка. Так работники нефтегазовой отрасли назы-
вают систему механизмов и устройств, с помо-
щью которой управляют напором потока добы-
ваемой жидкости.

М артышка. Механический прут с двумя зубцами, который 
используют в качестве рычага. Также иногда его назы-
вают «крокодилом».

М одельеры. Геологи, создающие цифровые модели ме-
сторождений. Модели помогают определить, где нахо-
дятся углеводороды и скважину какой формы лучше 
пробурить. 

П опутка. Попутный газ, который добывают вместе 
с нефтью и отделяют от нее на месторождениях. 

Р ыбья кость. Технология бурения нефтегазовых скважин, 
при котором от одного горизонтального ствола в разные 
стороны пробуривают несколько ответвлений. Такая 
форма скважины напоминает скелет рыбы.

Сервис «Запись на консультацию 
и личный прием в онлайн-формате»

20
минут может длиться консультация

200
тем сейчас доступны для видеоконсультации. 
Перечень вопросов для онлайн-приема 
постоянно расширяется

Оформление 
основных 
документов

Пенсия 
и социальная 
поддержка

Налоги 
и долги

Семья и дети

Жилье и ЖКУ

Транспорт

Регистрация 
граждан РФ

Строительство 
и благоустройство

Регистрация 
иностранных 
граждан

Земля 
и недвижимость

ВОПРОСЫ, 
ЗАДАВАЕМЫЕ ЧАЩЕ ВСЕГО 
■ Как получить свидетельство о рождении
■ Как оформить пенсию 
■ Как провести перерасчет коммунальных услуг 
■ Как зарегистрировать недвижимость
■ Как изменить регистрацию по месту жительства
■ Как передать показания индивидуальных 

приборов учета 
■ Как получить субсидии на оплату жилья 

и коммунальных услуг 
■ Как оформить индивидуальный номер 

налогоплательщика (ИНН)
■ Как оформить полис обязательного медицин-

ского страхования (ОМС)
■ Как оформить страховой номер индивидуаль-

ного лицевого счета (СНИЛС) 

УСТРОЙСТВА 
ДЛЯ ДОСТУПА К СЕРВИСУ 
■ Смартфон
■ Планшет 
■ Компьютер 

ЧТО НУЖНО ДЛЯ ДОСТУПА 
К СЕРВИСУ 
Для доступа к сервису необходи-
мо иметь стандартную или полную 
учетную запись на mos.ru

СЕРВИС ПОМОГАЕТ НАЙТИ ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ ПО ТЕМАМ

120 000 
раз за три года 

обратились горожане 
к сервису
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Уникальная разработка успешно применяется в медицине

В пятницу в «Экспоцентре» 
завершился Международ-
ный научно-практический 
форум «Российская неделя 
здравоохранения». Столич-
ная компания-резидент осо-
бой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис «Москва» 
представила новинку — ав-
томатизированное рабочее 
место врача-анестезиолога. 

Из первых букв уникального 
инновационного продукта — 
реанимационно-анестезиоло-
гической информационной 
системы — сложилось его на-
звание «РАИСа». Совмещение 
его с аппаратами ИВЛ стало 
результатом работы двух ком-
паний-резидентов «Сколково» 
и особой экономической зоны 
«Технополис «Москва». Но-
винка в сфере отечественного 
здравоохранения представля-

ет собой наркозный аппарат 
с интеллектуальными режи-
мами ИВЛ и встроенное авто-
матизированное рабочее ме-
сто врача-анестезиолога. 
Данные с аппарата автомати-
чески регистрируются в нар-
козную карту и протокол ане-
стезии. Программно-аппарат-
ный комплекс сочетает в се-
бе передовые ИТ-технологии 
и высококачественное обору-
дование, что делает его совре-
менным инструментом для 
анестезиологии.
— В числе наших главных 
приоритетов  — развитие от-
ечественного производства 
и поставок на внутренний 
рынок, — рассказал коммер-
ческий директор компании-
резидента особой экономи-
ческой зоны «Технополис 
«Москва» Андрей Ваймер. — 
Партнерство с компанией-ре-
зидентом «Сколково» направ-
лено как на расширение ли-
нейки аппаратов экспертного 
класса, так и на увеличение 
доли отечественных техноло-
гий в производимом оборудо-
вании. Сотрудничество на-

ших инженерных команд в ко-
роткие сроки позволило реа-
лизовать в новых моделях 
наркозных аппаратов и ИВЛ 
международные протоколы 
для работы с медицинскими 
данными.

Использование системы 
«РАИСа» стало рекордным для 
новинки в сфере медицин-
ских инноваций. На данный 
момент комплекс уже исполь-
зуют 350 анестезиологов-
реаниматологов. Проведено 

20 внедрений в девяти рос-
сийских регионах, в том числе 
в Москве. Порядка 30 тысяч 
пациентов получили помощь 
под наблюдением системы. 
— «РАИСа» — это не только 
автоматизация электронной 

карты, это новые процессы 
управления безопасностью. 
При этом учитываются все 
задачи — от обмена данными 
пациента до передачи услуг, 
документов и учета лекар-
ственных средств, — говорит 
аналитик Ирина Ларина.
Разработчики и производи-
тели отмечают: благодаря 
передовым технологиям вра-
чи могут более эффективно 
следить за пациентами и сво-
евременно реагировать на 
любые изменения в его состо-
янии.
Также резидент «Технополи-
са «Москва» завершает под-
готовку к серийному выпуску 
аппарата ИВЛ на турбинной 
основе. Он использует интел-
лектуальный алгоритм про-
порциональной многоуров-
невой вентиляции, направ-
ленный на предельно персо-
нализированную и едино-
временную работу с каждым 
участком легких в зависи-
мости от степени их пора-
жения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В число лучших объектов 
культурного наследия, ре-
ставрация которых заверши-
лась в столице в этом году, 
попали главный дом город-
ской усадьбы, храм с уни-
кальной живописью и жилой 
многоквартирный дом. 
«ВМ» узнала подробности.

Москва реализует 
масштабную про-
грамму рестав-
рации. Начиная 
с 2011 года в горо-
де привели в поря-
док более двух ты-
сяч объектов куль-
турного наследия. 
Ежегодно лучшие 
из них становятся лауреатами 
конкурса «Московская ре-
ставрация».
— В этом году мы получили 
более 90 заявок по 48 объек-
там, — рассказал руководи-
тель Департамента культур-
ного наследия Москвы Алек-
сей Емельянов (на фото). — 
Профессиональное жюри 
выбрало 27 лауреатов.

Наградой конкурса отметили, 
например, реставрацию глав-
ного дома городской усадьбы 
с фабрикой Егора Петрова. 
Фактически здание стоит на 
улице Большой Ордынке, но 
исторически — на террито-
рии Кадашевской слободы, 
которая в XVII веке была цен-
тром ткацкого производства. 
Позже здесь заработали ману-
фактуры и фабрики. Под про-
изводственные корпуса при-
спосабливали жилые строе-

ния, одно из них 
сохранилось до на-
ших дней.
Главный дом быв-
шей усадьбы со-
стоит из двух зда-
ний, объединен-
ных между собой 
в XVIII веке. Одна-
ко появились они 
в разное время, по-

этому реставраторы решили 
выкрасить фасады в те цвета, 
которые соответствуют пери-
оду их постройки. Таким об-
разом, первая часть дома, бо-
лее старая, стала розовой, 
вторая — желтой.
— В ходе исследований мы вы-
яснили, что этот памятник 
древнее, чем все думали, — со-
общила главный архитектор 
и научный руководитель про-
екта реставрации усадебного 
дома Наталия Флоренцева. — 
Ранее предполагалось, что вто-
рой этаж надстроили в XVIII 
веке, но оказалось, что он тоже 
XVII столетия. Мы обнаружили 
в верхних комнатах часть под-
линной кирпичной кладки то-
го времени. Кроме того, на чер-
даке нашли карниз XVII века.
Реставраторы сохранили в ин-
терьерах оригинальные исто-
рические детали, в том числе 
подоконники, место для за-
топки дровяной печи, а так-
же кривой «шрам» на стене, 
напоминающий о пожаре 
1812 года. При этом в здании 
появились современные ин-
женерные системы и комму-
никации. Дом, который дол-
гое время служил фабричным 
целям, вновь стал жилым: 
в особняке сможет поселиться 
московская семья.

Еще один старинный объект, 
на реставрацию которого уш-
ло шесть лет, находится в Но-
вой Басманной слободе. Это 
церковь святых апостолов 
Петра и Павла, построенная 
в стиле барокко в XVIII веке. 
Реставраторы привели в поря-
док фасады, шатровые купола 
с позолоченными крестами 
и колокольню. В интерьерах 
восстановили лепнину, почи-
стили подлинную чугунную 
лестницу и раскрыли уникаль-
ные росписи.
— В советские годы масляная 
живопись по северной и юж-
ной стороне была заклеена 
обоями, — главный инженер 

проекта реставрации Дария 
Солтус показала объем проде-
ланных работ в верхнем хра-
ме. — Когда мы сняли бумаж-
ные заклейки, раскрылись 
сюжеты росписей.
Среди них, например, «Вос-
крешение Лазаря». Эта рос-
пись интересна тем, что ре-
ставраторы раскрыли и закон-
сервировали живопись, кото-
рая была сделана в разное 
время: в начале и во второй 
половине XIX века. Если при-
смотреться, то среди более 
поздних крупных фигур вид-
ны чьи-то руки и лица. Они 
были здесь до того, как работа 
пострадала в пожаре, из-за че-

го ее решили закрасить и зано-
во переписать. Темные следы 
запекшейся краски также со-
хранены, для истории.
С вниманием к деталям прош-
ли работы и в Доме артистов 
Большого театра. Его постро-
или в 1930-х годах по проекту 
архитектора Алексея Щусева.
— Мы перебрали каждый бал-
кон, каждый элемент венчаю-
щего карниза, — начальник 
управления по работе с объек-
тами культурного наследия 
городского Фонда капиталь-
ного ремонта Даниил Лосин 
подчеркнул, что капремонт 
с реставрацией девятиэтаж-
ного жилого здания в Брюсо-

вом переулке выполнен за не-
сколько месяцев.
Специалисты привели в поря-
док фасады и все четыре подъ-
езда дома. Реставраторы вос-
создали по сохранившемуся 
образцу входные двери, отре-
монтировали ступени и по-
ручни лестниц, восстановили 
узор метлахского «ковра».
— В следующем, 2025 году 
масштабная реставрацион-
ная программа в Москве про-
должится, — заверил Алексей 
Емельянов. — И мы с удоволь-
ствием будем рассказывать об 
успехах реставраторов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

9 сентября. Сборщик Анастасия Семидоцкая и главный инженер компании-резидента ОЭЗ 
Петр Нестеренко на предприятии, выпускающем аппараты ИВЛ

Производители увеличили 
выпуск косметических средств

Столичные фабрики увели-
чили производство мыла 
и косметики. Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города.

Город поддерживает произво-
дителей товаров повседнев-
ного спроса и предлагает раз-
личные меры, стимулирую-
щие рост выпуска продукции: 
от присвоения спецстатусов 
до льготного инвесткредито-
вания. По итогам десяти ме-
сяцев в Москве по сравнению 
с таким же периодом 2023 го-
да вырос выпуск мыла, мою-
щих, чистящих и полирую-
щих средств, а также парфю-
мерных и косметических из-
делий. 
— Отгрузка заказчикам уве-
личилась на 17 процентов 
и превысила 68,5 миллиарда 
рублей, — отметил руководи-

тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы Анатолий 
Гарбузов.
Предприятия столицы выпу-
стили более 1,2 тысячи тонн 
твердого мыла и свыше 3,6 ты-
сячи тонн жидкого, а также 
около 27,8 тысячи тонн мою-
щих средств. За десять меся-
цев выпущено около 23,8 мил-
лиона средств для макияжа 
губ и глаз, более 28,8 миллио-
на средств для ухода за кожей 
лица и порядка 30,7 миллиона 
средств для ухода за кожей те-
ла. Кроме того, московские 
заводы и фабрики изготовили 
около 5,5 миллиона тюбиков 
зубной пасты, свыше 5,3 мил-
лиона дезодорантов и анти-
перспирантов, свыше 2,4 мил-
лиона средств для бритья.
Сейчас в городе работает бо-
лее 30 предприятий, выпуска-
ющих косметические, уходо-
вые и гигиенические сред-
ства, а также духи для взрос-
лых и детей.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Победители конкурса уточнили возраст памятника, сохранили 
монументальную живопись и другие исторические детали

6 декабря. Главный технолог АО «Лужники» 
Кирилл Кистерский у катка. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

В Троицком и Новомосковском округах 
можно будет построить новые частные дома 
на 29 земельных участках. 
Москомархитектура внесла изменения в правила земле-
пользования и застройки для участков площадью 
3,1 гектара в деревне Кузнецово. Размер участков — 
от 0,04 до 0,18 гектара. На них можно будет построить 
частные дома с хозяйственными блоками и гаражами. 
Всего с января по октябрь Москомархитектура выпустила 
около четырех тысяч градостроительных планов земель-
ных участков для возведения частных жилых домов. 
■
Город объявил торги на право заключить 
соглашение о создании двух предприятий 
в Некрасовке. 
Торги объявлены на право заключить соглашения о реа-
лизации масштабных инвестиционных проектов — созда-
ние предприятий легкой, автомобилестроительной, цел-
люлозно-бумажной и других отраслей промышленности. 
Для этого выделены два земельных участка, которые 
можно будет арендовать по льготной ставке — один рубль 
в год. 
Общая площадь участков составляет 1,34 гектара. В тече-
ние пяти лет победители торгов должны будут построить 
и запустить на них новые предприятия. 
■
Более 400 москвичей оформили договоры 
на новые квартиры по программе реновации 
в доме на Заводской улице в районе Крюково 
Зеленоградского округа.  
Всего в жилом комплексе на Заводской улице 477 квар-
тир, шесть из которых предназначены для маломобиль-
ных граждан. На первых этажах дома откроют объекты со-
циально-бытовой инфраструктуры. В шаговой доступно-
сти находятся вокзал, школы и детские сады. 
■
Москва вошла в тройку лидеров среди 
мегаполисов мира по удобству жизни. 
Согласно исследованию, Москва, Берлин и Сеул стали са-
мыми удобными для жизни мегаполисами. Критериями 
анализа стали доступность жилья и коммерческой недви-
жимости, развитость транспортной системы, разнообра-
зие объектов досуга, доступность здравоохранения и об-
разования, состояние рынка труда. Москва и Дубай стали 
городами с наиболее доступным арендуемым и собствен-
ным жильем. Также Москва — один из лидеров по доступ-
ности общественного транспорта. 

Главный технолог АО «Луж-
ники» Кирилл Кистерский 
уверен: лед — волшебная 
стихия, а сделать ее дос-
тупной в Москве — особая 
миссия для команды спе-
циалистов. 

■ Я в «Лужниках» работаю уже 
20 лет. Пришел сюда, еще буду-
чи студентом и за прошедшие 
годы участвовал в организа-
ции самых разных, порой по-
истине грандиозных событий, 
за которыми следил весь мир. 
Олимпийский комплекс «Луж-
ники» сегодня — настоящая 
легенда нашей страны, жемчу-
жина среди мировых спортив-
ных комплексов. 
■ Как и любые профессиона-
лы, мы в своей работе стараем-
ся сделать все хорошо. Эта за-
дача всесезонная. В весенне-
летний период мы выполняем 
работы по подготовке нату-
ральных газонов футбольных 
полей, плоскостных спортсоо-
ружений, организации раз-
личных мероприятий. А зимой 
есть каток, работы по содержа-
нию полей, тренировки, со-
ревнования, проведение ме-
роприятий в крытых спортсоо-
ружениях. 
■ Планировать, выполнять 
и контролировать работу по-
стоянно — вот что нужно для 
хорошего результата. Мы про-
водим ежедневные совеща-
ния, учитываем текущие про-
гнозы погоды и принимаем 
решения, как и что необходи-
мо выполнить. 
■ По причине капризной по-
годы в Москве все чаще выби-
рают катки с искусственным 
льдом, а мастера своего дела 
могут создать ледовую поверх-
ность только при определен-
ных условиях. Здесь на по-
мощь приходят и технологии. 
К примеру, в «Лужниках», как 
и на многих катках Москвы, 

в основе катка лежит система 
айсматов — резиновых тру-
бок. Они подключены к систе-
ме коллекторов и холодиль-
ных машин, по которым идет 
хладагент, тем самым охлаж-
дая поверхность, на которую 
в свою очередь намораживает-
ся ледяной массив. Он должен 
быть максимально гладким.
■ На монтаж нашего катка 
площадью 16 тысяч «квадра-
тов» и обустройство сопут-
ствующей инфраструктуры, 
с учетом того, что это профес-
сиональное действующее лег-
коатлетическое спортсоору-
жение, уходит шесть недель. 
После этого каток доступен 
посетителям.
■ Без своего опыта и команды 
умелых рабочих и специали-
стов не достичь желаемого 
результата. На первых этапах 
подготовки катка требуется 
участие сильных ребят, а на 
последующих — монтажни-
ков и тех специалистов, кото-
рые выполняют работы по 
сборке, проверке систем, под-
готовке и уходу за ледовым 
полем.
■ У нас опытная команда ле-
довых комбайнеров и хорошая 
техника по уходу за льдом. 
■ Помимо выполнения требо-
ваний к качеству льда мы спра-
шиваем мнение посетителей 
катка, какие ощущения ото 
льда, что надо исправить, 
скорректировать. Без обрат-
ной связи и отзывов посетите-
лей мы не сделаем свою работу 
максимально идеально.
■ В любой деятельности опыт 
приходит со временем, тут 
главное — иметь хороших на-
ставников и всегда держать 
в голове, что в любой работе 
нужно стараться, направлять 
свои усилия и усилия специа-
листов на получение лучшего 
результата. Создавать зимнее 
настроение — особое умение, 
и совершенствовать его нужно 
постоянно, трудясь каждый 
день.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Создаем ледовое 
поле и настроение

Трудовые 
рекорды

Конкурс «Московская ре-
ставрация» создан для 
развития традиций мо-
сковской школы рестав-
рации, популяризации 
и привлечения обще-
ственного интереса к па-
мятникам истории и куль-
туры. За 14 лет его лауре-
атами стали более 
500 специалистов и орга-
низаций, которые восста-
новили 267 объектов 
культурного наследия. 
Среди них: Северный реч-
ной вокзал, дом Нарком-
фина, ансамбль Миусско-
го трамвайного депо, па-
вильон «Грот» в «Куско-
во» и другие.

КСТАТИ

Город в деталях

Синий воротничок

Сделано в Москве

ФОТОФАКТ

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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6 декабря. Бригадир художников-реставраторов Константин Васин поделился особенностями сохранения монументальной живописи 
в верхнем храме церкви Святых апостолов Петра и Павла на Новой Басманной улице. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

8 декабря. Сотрудник 
управляющей организации 
Михаил Сератила 
убирает снег с тротуара 
на Комсомольском проспекте 
в районе Хамовники 
с помощью ручного роторного 
снегоочистителя. Снегопад 
пришел в Москву 7 декабря 
и продолжался все выходные. 
В связи с этим все городские 
службы перевели в режим 
повышенной готовности. 
Круглосуточно дежурят 
аварийные бригады 
инженерных компаний 
и префектур округов. 
В расчистке улиц 
задействована снегоуборочная 
техника, средства малой 
механизации и бригады 
дворников. Особое внимание 
городские службы уделяют 
очистке пешеходных зон, 
тротуаров, подходов 
к остановкам общественного 
транспорта, железнодорожным 
платформам, станциям 
метрополитена и Московского 
центрального кольца. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Новый глава Курской области пообещал 
выполнить поставленные президентом задачи
5 декабря президент Влади-
мир Путин назначил главу 
Комитета по информацион-
ной политике Госдумы Алек-
сандра Хинштейна временно 
исполняющим обязанности 
губернатора Курской обла-
сти. В ближайшее время он 
приступает к работе.

Сейчас в Курской области вос-
требовано кризисное управ-
ление, заявил президент РФ 
Владимир Путин. По мере ос-
вобождения территории от 
противника нужно будет мно-
гое сделать для восстановле-
ния жилищно-коммунального 
хозяйства и экономики в це-
лом. Следует организовать ра-
боту по помощи людям, кото-
рые в ней нуждаются.
Бывший губернатор Курской 
области Алексей Смирнов по-
дал заявление о досрочном 
прекращении своих полномо-
чий. Он занимал этот пост 
с мая 2024 года, но официаль-
но вступил в должность 16 сен-

тября. Алексей Смирнов воз-
главлял регион 205 дней. В пер-
вых числах ноября начались 
протесты жителей пригранич-
ных районов из-за долгого про-
цесса получения нового жилья. 
Как объяснил пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 
Песков, Смирнов отправился 
в отставку по собственному 
желанию. 
— На новом месте работы 
я приложу все усилия, чтобы 
поддерживать наш регион, со-
действовать его скорейшему 
восстановлению и дальнейше-
му развитию, — сказал Смир-
нов в видеообращении в своем 
телеграм-канале.
До Алексея Смирнова долж-
ность губернатора занимал 
нынешний министр транс-
порта России Роман Старово-
йт. По его мнению, Смирнову 
не удалось выстроить грамот-
ную коммуникацию с мест-
ными жителями. Это притом, 
что мер поддержки было «пре-
достаточно» (предоставление 

отдельным категориям граж-
дан помощи).
В связи со сложившейся об-
становкой временно исполня-
ющим обязанности губерна-
тора Курской области назна-
чили Александра Хинштейна. 
Он работал в качестве совет-
ника директора Росгвардии 
с 2016 по 2018 год — главноко-
мандующего войсками наци-
ональной гвардии РФ. По сло-
вам президента, у  Хинштейна 
есть хорошие наработки и от-
ношения в исполнительных 
органах власти. А свой опыт 
работы в силовых структурах 
он сможет использовать для 
достижения задач в регионе. 
— Это огромная честь и боль-
шая ответственность, — отме-
чает Александр Хинштейн. — 
Регион непростой, работы 
много. Сделаю все, чтобы вы-
полнить поставленные прези-
дентом задачи и завоевать до-
верие курян.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Боксер принял 
волевое решение

Сотрудники Дома культуры 
изготовили окопные свечи

6 декабря в Международном 
центре бокса в «Лужниках» 
состоялся вечер бокса, по-
священный участникам 
спецоперации. 

Встречи на ринге прошли 
в формате любительских со-
ревнований. Организаторы 
отметили, что цель проведе-
ния вечера бокса — это при-
влечение внимания обще-
ственности к событиям спец-
операции, а также поднятие 
духа граждан.
В ходе спортивного состяза-
ния состоялось девять боев 
в разных весовых категориях. 
Участие в них приняли бойцы 
из Донецка, Луганска и других 
городов новых регионов. Пе-
ред проведением первого боя 
на сцену вышел губернатор 
Херсонской области Влади-
мир Сальдо. 
— Сегодня я лично в первый 
раз здесь, в прекрасном зале 
для бокса. Здесь встретились 
не соперники, а друзья, и вот 
этот сегодняшний праздник 
спорта, мужества, силы дает 
возможность понять, что все-
таки у каждого мужчины есть 
характер, а характер воспиты-
вается именно в мужествен-
ных видах спорта, — отметил 
Владимир Сальдо.

После каждого боя организа-
торы награждали участников 
вечера бокса памятной стат-
уэткой. Один из боксеров 
не  только решил посвятить 
жизнь спорту, но и принял во-
левое решение присоединить-
ся к участникам спецопера-
ции, подписав контракт с до-
бровольческим батальоном 
«АрБат».
— Я не могу смотреть со сто-
роны на происходящие собы-
тия, — объясняет боксер Ми-
хаил Долгополов. — Многие 
мои друзья и боевые товари-
щи, которые занимаются еди-
ноборствами, сражаются там 
за нашу Родину уже не первый 
год. Я считаю, что обязан при-
соединиться к ним и помочь 
нашим ребятам.
Мероприятие прошло при под-
держке Федерации бокса Рос-
сии, Федерации бокса Донец-
кой Народной Республики, 
от дельного батальона специ-
ального назначения «АрБат», 
благотворительного фонда 
«Руки помощи Арбата» и дру-
гих организаций и структур. 
Участие в вечере приняли из-
вестные государственные и по-
литические деятели из ДНР, 
ЛНР и других регионов России.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

6 декабря сотрудники Дома 
культуры «Берендей» отпра-
вили в зону специальной во-
енной операции около 
500 окопных свечей, изго-
товленных своими руками.

Художественный руководи-
тель ДК «Берендей» Снежана 
Алексеева отметила, что они 
начали помогать фронту в пер-
вую очередь для того, чтобы 
российские военнослужащие 
знали, что о них помнят.
— Мы хотели, чтобы они по-
чувствовали теплоту наших 
сердец и рук, — объяснила 
Алексеева.
Сотрудники ДК знают, что 
в соседних организациях, на-
ходящихся на общей террито-
рии, плетут маскировочные 
сети для передовой.
— Поэтому мы решили изго-
тавливать окопные свечи. По-
началу совершенно не знали, 
как это делается, — рассказа-
ла Алексеева. — Мы с коллега-
ми изучили технологию изго-
товления и решили, что нам 
это по силам. Мы объявили 
о сборе парафина, свечных 
огарков и пустых банок. 
К счастью, откликнулись 
очень многие, в том числе и со-

трудники библиотек, нахо-
дящихся неподалеку. В очень 
короткие сроки работни-
ки культурного учреждения 
собрали банки и парафин. 
И началось производство, ко-
торое позже «поставили на 
поток». К изготовлению све-
чей подключились менедже-
ры ДК Мария Баранова, Ели-
завета Безрук и Тамара Маз-
ниашвили. 
— Для производства окоп-
ных свечей мы использовали 
мультиварку, потому как не-
обходим эффект водяной ба-

ни: кипятится вода, на муль-
тиварку ставится ковшик с ко-
лотым парафином, который 
растапливается под воздей-
ствием температуры, — пояс-
нила худрук ДК. 
Они быстро наловчились, 
с каждым днем изготавлива-
ли все больше окопных све-
чей. Даже записали видео 
с мастер-классом и стали раз-
давать парафин и банки по со-
седним организациям.
— Но для соседей это показа-
лось сложным, поэтому в на-
шем микрорайоне свечи дела-
ем только мы. Сначала стави-
ли цель в 1000 банок и ду мали, 
что цель невыполнимая. Но 
теперь, когда готово 500 окоп-
ных свечей, думаем, что 
1000 — это не предел, — объ-
яснила Алексеева.
И вот теперь эти окопные све-
чи, благодаря представителю 
Союза десантников Констан-
тину Баранову, отправят в зо-
ну спецоперации.
— Спасибо сотрудникам ДК 
«Берендей». В зимнее время за 
счет окопных свечей наши 
бойцы согреваются и готовят 
себе еду, — отметил Баранов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Cовершенствуем 
технологии
В зоне специальной военной 
операции Российская армия 
начала применять новое 
устройство радиоэлектрон-
ной борьбы «Сковородка». 
От старых моделей оно отли-
чается компактными разме-
рами и низкой стоимостью. 
Об этом сообщили в акцио-
нерном обществе «НПП» — 
предприятии полного цикла 
производства оборудования 
связи, радиоэлектронной 
борьбы и безопасности.
■
Благодарность 
за защиту
В Минобороны сообщили, 
что военнослужащим брига-
ды морской пехоты Черно-
морского флота вручили го-
сударственные награды 
за самоотверженную ратную 
службу и личный вклад в об-
щее дело. Кроме того, 
не остались незамеченными 
проявленные мужество и от-
вага солдат подразделения 

военной полиции группи-
ровки войск «Запад». 
Им также вручили государ-
ственные и ведомственные 
награды.
■
Знаем своих героев
В Минобороны рассказали 
о действиях солдат, отли-
чившихся на передовой. 
Старший сержант Иван На-
деев командовал штурмо-
вой группой. Под его руко-
водством удалось без по-
терь захватить опорный 
пункт вооруженных сил 
Украины. Немалый вклад 
в победу сделал и капитан 
Тарас Асенин. Он организо-
вал поиск и передачу об-
ломков вражеских беспи-
лотников для анализа. По-
лученную информацию Асе-
нин использовал для 
обнаружения дронов про-
тивника еще на подлете.
■
Продвигаемся к победе
Подразделения группиров-
ки войск «Центр» освободи-

ли населенный пункт Бе-
рестки в Донецкой Народ-
ной Республике (ДНР). 
Об этом сообщили в Мино-
бороны. В ходе освобожде-
ния Берестков Российская 
армия уничтожила около 
1560 единиц живой силы 
противника и более 30 мо-
делей различной военной 
техники, а также отразила 
28 контратак. Кроме того, 
группировка войск «Восток» 
освободила населенный 
пункт Благодатное в ДНР.
■
Отдыхать тоже нужно
Как сообщили в Миноборо-
ны, военнослужащие де-
сантно-штурмового полка 
группировки войск «Днепр» 
на каховском направлении 
оборудовали защищенный 
подземный комплекс. Объ-
ект предназначен для того, 
чтобы после выполнения 
боевых задач солдаты мог-
ли отдохнуть, провести сво-
бодное время и выйти 
на связь с родными. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Россия не воюет
с Америкой
Москва готова к любому раз-
витию событий вокруг Укра-
ины, но предпочитает мир-
ное урегулирование с учетом 
интересов безопасности РФ.
Об этом заявил министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров (на фото) в интервью 
американскому журналисту 
Такеру Карлсону.

Россия и США не 
находятся в состоя-
нии войны даже 
несмотря на то, что 
Штаты поставляют 
оружие Украине, 
отметил министр. 
  — Официально мы 
не воюем. Некоторые то, что 
происходит на Украине, назы-
вают гибридной войной. Я бы 
тоже это так назвал. Очевид-
но, что украинцы не смогли 
бы делать то, что они дела-
ют современным оружием 
большой дальности без пря-
мого участия американских 
военнослужащих. Это опасно. 
В этом нет сомнений, — под-
черкнул Лавров. 
По словам министра ино-
странных дел, Россия не хочет 
усугублять ситуацию. Но по-
скольку по территории РФ ис-
пользуются ATACMS и другое 
оружие большой дальности, 
в ответ «мы посылаем сигна-
лы». В частности, речь идет 
о системе «Орешник». 
— Сообщение, которое хоте-
ли донести, испытывая эту ги-
перзвуковую систему в реаль-
ных условиях, заключается 
в том, что будем готовы сде-
лать все, чтобы защитить на-
ши законные интересы, — от-
метил Сергей Лавров. 
Глава дипведомства подчер-
кнул, что Россия не думает 
о войне с США, которая может 
иметь ядерный характер. 
— Наша Военная доктрина 
гласит, что самое главное  — 
избежать ядерной войны. На-
помню, что именно мы в янва-
ре 2022 года инициировали 
совместное заявление лиде-
ров пяти постоянных членов 
Совета Безопасности ООН, 
в котором говорилось, что мы 
сделаем все, чтобы избежать 
конфронтации между нами, 
признавая и уважая интересы 
и опасения безопасности друг 

друга. Это была наша инициа-
тива. Но интересы безопасно-
сти России были полностью 
проигнорированы, когда они 
отвергли, примерно в то же 
время, предложение нашей 
страны заключить договор 
о гарантиях безопасности, — 
добавил министр.

Сергей Лавров под-
черкнул, что Рос-
сия не говорит об 
истреблении чье-
го-либо населения. 
— Президент РФ 
Владимир Путин 
неоднократно го-
ворил, что мы на-
чали специальную 

военную операцию, чтобы по-
ложить конец войне, которую 
киевский режим вел против 
своего народа на Донбассе. 
В своем последнем заявлении 
президент дал ясно понять, 
что мы готовы к любому раз-
витию событий, — заявил 
Лавров. — У нас нет намере-
ния уничтожать украинский 
народ. Они братья и сестры 
российскому народу.
Министр иностранных дел до-
бавил, что Россия предпочи-
тает мирное урегулирование 
путем переговоров, которые 
будут строиться на основе 
уважения законных интере-
сов безопасности России, ува-
жения живущих на Украине 
русских людей, их базовых, 
языковых и религиозных 
прав, которые были уничто-
жены. А это, по словам Лавро-
ва, началось задолго до специ-
альной военной операции: 
с 2017 года, когда принима-
лось законодательство, запре-
щающее все российское. 
Лавров добавил, что прези-
дент России уже назвал усло-
вия для соглашения об урегу-
лировании конфликта.
— Ключевой принцип — это 
неблоковый статус Украины. 
Мы были готовы войти в груп-
пу стран, которые предоста-
вили бы гарантии коллектив-
ной безопасности Украи-
ны, — напомнил Лавров. — 
Никакого НАТО. Никаких 
военных баз, военных учений 
на украинской земле с участи-
ем иностранных войск.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

6 декабря. Представитель Союза десантников России Константин Баранов принимает окопные 
свечи от сотрудников ДК «Берендей» Вероники Абламской, Марии Барановой, Елизаветы 
Безрук, Тамары Мазниашвили, Снежаны Алексеевой (слева направо) ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

П осетительницы 
менторской го-
стиной смогли 
познакомиться 
с тонкостями ор-

ганизации и ведения бизнеса 
и пообщаться с экспертами. Ме-
роприятие организовано при 
поддержке Комитета по разви-
тию женского предпринима-
тельства московского отделе-
ния ОПОРЫ России, который 
помогает женщинам реализо-
вать себя в бизнесе и обрести 
финансовую независимость.
Как отметил заместитель ру-
ководителя службы занято-
сти населения Москвы и цен-
тра «Профессии будущего» Ян 
Кортель, прошедшая встреча 
стала площадкой для вдохно-
вения, обучения и обмена 
опытом, объединяя женщин, 
готовых изменить свою жизнь 
и сделать первый шаг к пред-
принимательству.
— Открытие своего дела для 
женщин — это не просто спо-
соб заработка. Это возмож-
ность стать опорой для семьи, 
раскрыть свои таланты, вне-
сти вклад в развитие экономи-
ки страны и вдохновить дру-
гих, — отметил он. — Данное 
мероприятие позволит участ-
ницам начать новую главу сво-
ей жизни. Открытие своего 
дела может стать не только 
личным достижением, но и ис-
точником силы для других. 
В рамках работы «Женской 
гостиной» участницы, среди 

которых супруги, сестры 
и матери участников специ-
альной военной операции, 
проходили разные тренинги 
и знакомились с различными 
аспектами предприниматель-
ской деятельности, напри-
мер, узнали, как правильно 
вести и развивать свое дело, 
как найти партнеров и пер-
вых клиентов, рассмотрели 
стратегии продвижения биз-
неса, получили практические 
советы от успешных предпри-
нимательниц. 
Так, психолог и предпринима-
тель с пятнадцатилетним ста-
жем Анна Извекова рассказа-

ла, что для того, чтобы встать 
на путь предпринимательства 
и открыть собственное дело, 
в первую очередь необходима 
уверенность в себе.
— Я психолог и понимаю, на-
сколько неуверенность ме-
шает многим девушкам, спо-
собным и талантливым, сде-
лать первый шаг, — подели-
лась она. — Женщина должна 
почувствовать себя уверен-
ной, и мы как раз говорим об 
этом на встрече, а также об-
суждаем, что конкретно нуж-
но для этого сделать.
Еще одним спикером ментор-
ской гостиной «Женское де-

ло» стала карьерный консуль-
тант и супруга участника СВО 
Светлана Антонова.
— На собственном примере 
я рассказала таким же людям, 
как я, каким образом можно 
развивать бизнес в условиях 
эмоциональной нестабильно-
сти, — поясняет Светлана Ан-
тонова. — И самое главное 
в таких условиях — это, ко-
нечно же, поддержка людей, 
которые для нас важны. 
Участницы менторской гости-
ной отметили эффективность 
проведения таких встреч. 
Среди них — москвичка Вера 
Забалуева. 

— Такие встречи мотивируют 
двигаться дальше. У меня 
много идей, и мне хотелось 
бы их коммерциализировать, 
поэтому я задумалась о пред-
принимательстве, — расска-
зывает Вера Забалуева о сво-
их целях. — На занятиях я по-
лучила немало полезной ин-
формации. Мне интересно 
было услышать о мерах соци-
альной поддержки женского 
предпринимательства, уз-
нать, как оформить ИП, и, ко-
нечно, пообщаться с опытны-
ми предпринимателями. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Женское дело: супругам бойцов 
рассказали, как вести бизнес
Во флагманском 
центре «Моя ра-
бота» открылась 
менторская го-
стиная «Женское 
дело». В рамках ее 
работы жены 
участников СВО 
узнали, как от-
крыть свое дело.

5 декабря. Психолог и предприниматель Анна Извекова во время проведения тренинга для участниц менторской гостиной «Женское дело», который прошел 
во флагманском центре «Моя работа» и был посвящен теме предпринимательства. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Поддержка

Во флагманском центре 
«Моя работа» создана це-
лая экосистема полного 
цикла «Самозанятость 
в руки» для начинающих 
предпринимателей. Спе-
циалисты помогают оце-
нить предприниматель-
ские способности, соста-
вить бизнес-план, зареги-
стрировать самозанятость 
или ИП, а также найти по-
тенциальных клиентов.

СПРАВКА

ВЕРОНИКА АБЛАМСКАЯ
ДИРЕКТОР ДОМА КУЛЬТУРЫ 
БЕРЕНДЕЙ
В этом году мы проводим 
благотворительные елки, 
на которые приглашены де-
ти из Донецкой Народной 
Республики. В прошлом году 
к нам приехали 100 детей. 
В этом планируется визит 
160 детей на три дня. Мы им 
вручаем подарки, показыва-
ем представления, проводим 
экскурсии. Также пройдет 
елка для детей, чьи папы 
участвуют в СВО.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 декабря. Участник вечера бокса Михаил Долгополов. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ



ЦИТАТА

ВАСИЛИЙ 
ЖУКОВСКИЙ
ПОЭТ

Крылов может быть причис-
лен к переводчикам искус-
ным и потому точно заслужи-
вает имя стихотворца ориги-
нального. Слог басен его во-
обще легок, чист и всегда 
приятен. Он рассказывает 
свободно и нередко с тем ми-
лым простодушием, которое 
так пленительно в Лафонте-
не. Он имеет гибкий слог, ко-
торый всегда применяет 
к своему предмету: то возвы-
шается в описании величе-
ственном, то трогает вас про-
стым изображением нежного 
чувства, то забавляет смеш-
ным выражением или оборо-
том. Он искусен в живопи-
си — имея дар воображать 
весьма живо предметы свои, 
он умеет и переселять их 
в воображение читателя.

История успеха 20 миллионов 
участников студотрядов

В этом торжественном со-
бытии впервые при няли 
участие более 150 ино-
странных представите-

лей из различных стран, таких 
как Армения, Казахстан, Мол-
давия и других.
— Мы акцентируем внимание 
на развитии международных 
отношений и привлечении 
молодежи из дружественных 
стран к нашим проектам, ра-
ботаем над упрощением тру-
доустройства для всех участ-
ников, — заявил командир 
Центрального штаба РСО, 
член Общественной палаты 
РФ Дмитрий Парамонов. 
На церемонии награждения 
национальной премии «Труд 
крут» были отмечены лучшие 
работодатели и студенты. Па-
рамонов рассказал, что сама 
идея мероприятия появилась 
год назад. Его цель не только 
поощрить, но и рассказать 
о лучших практиках.
Летом в отрядах трудились бо-
лее 50 тысяч студентов. Ребя-
та получали практический 
опыт в различных сферах. 
Премия «Труд крут» была вру-
чена участникам из москов-
ского движения РСО.
Церемония открытия слета со-
стоялась в Государственном 
Кремлевском дворце, что уже 

стало традицией. В этом со-
бытии участвовали более 
5600 представителей движе-
ния из 89 регионов России и го-
сти из 12 стран-партнеров.
Заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна Го-
ликова подчеркнула огром-
ную роль РСО сегодня. 
— Благодаря активности сту-
денческих отрядов, инициа-
тива которых поддерживает-
ся всеми членами организа-

ционного комитета, губер-
наторами, федеральными 
органами власти и работода-
телями, нам удалось реализо-
вать все намеченные пла-
ны, — заявила Татьяна Голи-
кова. — В этом году мы прове-
ли 66 мероприятий, в которых 
приняли участие свыше одно-
го миллиона человек. Сегодня 
студенческие отряды — это не 
просто студенты из России, но 
и наши зарубежные друзья из 
стран, которые когда-то были 
частью единого государства 
и с энтузиазмом участвуют 
в наших проектах. Наши ребя-
та задействованы в реализа-
ции масштабных строитель-
ных проектов как в России, 
так и за рубежом, что способ-
ствует популяризации нашей 
страны. Благодарю всех за со-
вместную работу и достиже-
ния, которые мы смогли реа-

лизовать вместе в этом го-
ду, — сказала она.
Для подготовки студентов 
к дополнительным рабочим 
профессиям в сфере транспор-
та было выделено свыше 
55 миллионов рублей в рамках 
государственного гранта, на-
правленного на суб-
сидирование обуче-
ния по основным 
программам проф-
подготовки. В ответ 
на запросы компа-
ний отрасли образо-
вание получили 
3692 человека.
В рамках деловой 
программы Всероссийского 
слета в кинотеатре «Октябрь» 
РСО в сотрудничестве с Рос-
сийским обществом «Знание» 
представили премьеру доку-
ментального фильма «Путь 
к изменениям» и презентова-

ли книгу под названием «Труд 
Крут. Нам всегда 20».
— В юбилейный год студенче-
ских отрядов мы вместе с на-
шими партнерами разработа-
ли значимые материалы, кото-
рые не просто документиру-
ют историю движения, но 

демонстрируют его 
как важный соци-
альный феномен. 
В книге собраны 
ключевые момен-
ты из 65-летней 
истории движения. 
На 320 страницах 
издания запечатле-
на история успехов 

20 миллионов участников дви-
жения. В издании есть страни-
цы газет разных периодов, 
описание ключевых событий 
и уникальные фотоматериа-
лы, собранные репортерами 
информагентств с 1959 года. 

Мы выражаем благодарность 
обществу «Знание» за под-
держку и осуществление меч-
ты о создании фильма, в кото-
ром главные роли сыграли 
участники студенческих отря-
дов. «Путь к изменениям» 
представляет истории людей 
разных эпох, показывая, что 
профессиональный опыт мо-
жет быть разнообразным, но 
влияние созидательной рабо-
ты на становление личности 
невозможно оспорить, — под-
черкнул первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по молодежной политике, 
председатель Правления «Рос-
сийских студенческих отря-
дов» Михаил Киселев.— Эти 
проекты подчеркивают вклад 
нашей трудовой молодежи 
в развитие страны.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

СЛЁТ Российские 
студенческие от-
ряды отметили 
свое 20-летие 
на Всероссийском 
слете студотря-
дов, приурочен-
ном как к юбилей-
ной дате РСО, 
так и к 65-летию 
основания дви-
жения.

Надо спешить жить. Ведь нелепая болезнь или какая-либо 
трагическая случайность могут прервать ее.

➔ СТР. III

ПРОФИ Без него не заводятся 
моторы и не летают 
стальные птицы ➔ СТР. II

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ
Создавшие вакцину 
от коронавируса ➔ СТР. III

ОТКРЫТЫЙ УРОК Земля 
в разрезе. Ко Дню геолога 
выясняем состав планеты➔ СТР. III

ЮНКОРЫ «Вода» или «обоюдно»? 
Школьники определили 
для себя слово года ➔ СТР. IV
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НИКОЛАЙ ОСТРОВСКИЙ СОВЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ

В 2003 году в России при поддержке Министерства обра-
зования РФ создана Общероссийская общественная орга-
низация «Российские студенческие отряды». В свое время 
бойцами стройотрядов были Владимир Путин, Дмитрий 
Медведев, Геннадий Зюганов, Вячеслав Володин, Вален-
тина Матвиенко, Сергей Лавров и другие известные люди

ДВИЖЕНИЕ

23 ноября. Екатерина Маркова и Артем Кузнецов на подведении итогов работы студенческих отрядов в кинотеатре «Октябрь». Фото: Александр Кочубей

Поучительные басни 
Ивана Крылова, напи-
санные легким живым 
слогом, знакомы каж-

дому с детства и уже давно 
стали источником крылатых 
выражений. Стрекоза, кото-
рая лето красное пропела, тру-
долюбивый муравей, мар-
тышка, не разобравшаяся 
с очками, звери, никак не су-
мевшие объединиться в сла-
женный квартет, — за яркими 

и смешными образами всегда 
скрывались реальные ситуа-
ции и типажи людей. В мета-
форичных образах с меткими 
характеристиками каждый из 
нас неизменно узнает своих 
знакомых или находит парал-
лели с собственным опытом.
Но удивительно, что потеш-
ные басни, пусть и с серьез-
ным смыслом, создал автор 
с непростой судьбой, но не-
сгибаемой волей.
Будущий баснописец родился 
2 февраля 1769 года в Перво-
престольной в семье армей-
ского офицера. Несмотря на то 
что отец участвовал в подавле-
нии восстания Пугачева, на-
град и чинов это ему не при-

несло. Семья жила бедно. 
А вскоре умер и кормилец. 
Ивану пришлось начать рабо-
тать, чтобы помогать матери 
и младшему брату. Карьеру он 
начал в губернском магистра-
те, где вскоре получил долж-
ность приказного служителя 
казенной палаты. У будущего 
писателя не было никакого об-
разования, но он всегда пытал-
ся овладеть науками самостоя-
тельно. Заметим, не без успе-

ха — он говорил на 
четырех языках, 
играл на несколь-
ких музыкальных 
инструментах, изу-
чал математику, 
и... неистово верил 

в силу литературы, был уве-
рен, что комедии и сатиры де-
лают общество лучше, помога-
ют исправить ошибки. 
Молодой чиновник ходит в те-
атр, водит дружбу с артистами 
и в 18 лет оставляет опосты-
левшую канцелярскую работу 
ради литературы. Он пишет 
пьесы и уже с 19 лет оттачива-
ет мастерство баснописца, пу-
бликуя свои произведения без 
указания авторства в газетах. 
Но дело не шло, слава не при-
ходила.
Только в 27 лет Крылов ухва-
тил удачу за хвост — его пере-
воды Лафонтена получили 
лестные отзывы критиков, 
и молодого писателя наконец-

то заметили. Издаются сбор-
ники его басен, иллюстриро-
ванные лучшими художника-
ми. Тиражи расходятся бы-
стро, а публика с нетерпением 
ждет новых произведений. 
Добившись признания, он 
стал благодушнее, едкий сар-
казм переродился в добрую 
иронию, да и сам писатель 

стал ленивым. Сохранилось 
много свидетельств, что окру-
жение часто потешалось над 
его феноменальной рассеян-
ностью, неряшливым видом 
и отменным аппетитом. Но 
последнее совсем неудиви-
тельно — не будем забывать, 
что Крылов вырос в нищете 
и добился стабильности до-

вольно поздно, потому никак 
не мог привыкнуть к изоби-
лию и разнообразию яств на 
званых обедах. Но эту сла-
бость легко прощали одному 
из главных писателей того 
времени — при жизни было 
продано около 80 тысяч экзем-
пляров книг автора, что ста-
вит нашего сатирика в один 
ряд с Пушкиным и Гоголем.
Несмотря на то что Крылов 
сделал себя сам, добился высот 
трудом, в личной жизни счаст-
лив он не был. Анну, главную 
любовь его юности, замуж за 
него не отдали — жених был 
беден как церковная мышь. 
Уже потом в писателя влюбля-
лись дамы, острослов привле-
кал их внимание, хотя и не был 
образцом мужской красоты. 
Только он всегда подчеркивал, 
что для брака уже не пригоден. 
Может быть, этим и объясня-
ется его неуемная творческая 
энергия — он работал при трех 
императорах, но никогда не 
попадал в опалу, пышно празд-
новал полувековой юбилей 
своей творческой деятельно-
сти, а нам в наследство оста-
вил более 200 басен. Писатель 
умер от воспаления легких 
21 ноября 1844 года, 180 лет 
назад, а гроб его нес один из 
первых людей государства — 
граф Алексей Орлов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Веселое лукавство ума: жизнь баснописца Ивана Крылова

Картина художника Григория Чернецова «Пушкин, Крылов, 
Жуковский и Гнедич в Летнем саду», 1832 год 

В Госдуме разрабатывается законопроект, на-
правленный на сокращение количества уроков
в школах в пользу внеурочной деятельности. 
«Пресса в образовании» узнала у экспертов, 
насколько эффективна будет эта мера. 

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ТРУД КРУТ! 
К ЮБИЛЕЮ 
ДВИЖЕНИЯ 
ВЫПУСТИЛИ 
КНИГУ 

С УНИКАЛЬНЫМИ 
МАТЕРИАЛАМИ 
И СНЯЛИ ФИЛЬМ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
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Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Внеурочную деятельность 
надо обязательно сокращать

У детей не остается времени 
«быть детьми»

Я считаю, лучше сокра-
тить как раз внеуроч-
ную деятельность. Есть 
определенные норма-

тивы по усвоению новых мате-
риалов. Не зря они долго об-
суждались и высчитывались. 
Время надо ис-
пользовать рацио-
нально, чтобы ре-
бенок успевал 
и знания полу-
чить, и отдохнуть. 
Школьные уроки 
благодаря нарабо-
танными на них 
навыкам и компе-
тенциям гораздо 
более эффективны 
внеурочных заня-
тий. Кроме того, 
ученики будут ухо-
дить из школы в нормальное 
время, а не в шесть часов вече-
ра. СанПиН как раз это и регу-
лирует: определяет количе-

ство уроков, учитывая воз-
раст школьников. Если они 
будут возвращаться домой 
в 15:00, как положено, то 
у них останется достаточно 
свободного времени, чтобы 
восстановить силы. Сокраще-

ние школьных уро-
ков может приве-
сти к пробелам 
в знаниях и к недо-
статочному охвату 
учебного материа-
ла, что скажется на 
уровне образова-
ния и понимании 
предметов. Так что 
я не вижу смысла 
нагружать школь-
ников ненужными 
вещами. Можно 
идти по программе 

и возвращаться домой по-
раньше. Тогда и образование 
останется на уровне, и знания 
детей не пострадают.

Если судить по практике, 
то современные дети ча-
ще всего действительно 
перегружены учебой. 

У большинства есть секции, 
кружки, репетиторы, домаш-
ние обязанности и так далее. 
В среднем в школе 
ежедневно прово-
дится семь уроков, 
час на поход домой, 
три часа на выпол-
нение домашнего 
задания. В теории, 
к ужину ребенок 
заканчивает учить-
ся. Домашние дела 
или внеклассные 
занятия занимают 
около двух часов 
в день. В итоге ребенок осво-
бождается ближе к 20:00. 
В России родители требуют от 
детей ложиться спать в 21:00. 
Получается, что у них остается 

всего час на то, чтобы позани-
маться своими делами или 
просто отдохнуть. И еще 
успеть умыться на ночь. Из-за 
такого графика дети становят-
ся более тревожными. У них 
нет возможности просто «по-

быть детьми», раз-
вивается хрониче-
ская усталость, уве-
личиваются запро-
сы к психологам 
с тематикой «повы-
шенная агрессия», 
а еще они не знают, 
на кого им учиться 
в будущем, так как 
не успевают позна-
вать себя вне шко-
лы. Поэтому я, как 

специалист, поддерживаю 
инициативу по снижению ко-
личества учебных часов, пото-
му что она решит большое ко-
личество проблем. 

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА 

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

НАТАЛЬЯ 
САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА МТПП 
ПОВОПРОСАМ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Сегодня экскурсией, со-
стоящей из разделов: 
«Становление героя», 
«Путь воина» и «Подвиг» 

в Музее ВДНХ открывается 
выставка, приуроченная ко 
Дню Героев Отечества «Герои 
страны: вехи мужества». Об-
щая площадь экспозиции со-
ставляет более 1000 квадрат-
ных метров. По сообщению 
пресс-службы ВДНХ, благода-
ря созданному современному 
мультимедийному простран-
ству посетители смогут узнать 
о мужественных соотече-
ственниках, кото-
рые внесли огром-
ный вклад в насле-
дие нашей страны. 
— В секции «Ста-
новление героя» 
гостям расскажут 
об идеалах культуры и литера-
туры, истории и современно-
сти. Раздел «Путь воина» пред-
ставляет героизм наших бой-
цов войск специального на-
значения. Здесь можно узнать 
об их победах и судьбах, — 
рассказали в пресс-службе. 
Героями экспозиции стали 
и наши бойцы, принимающие 
участие в специальной воен-
ной операции на Украине.
В секции «Подвиг» можно уз-
нать о героических поступ-

ках — с древности до настоя-
щего времени. Гости увидят, 
насколько остается важным 
и трудовой подвиг: от кузне-
цов-оружейников до совре-
менных выездных бригад обо-
ронных предприятий. 
Отдельное внимание уделено 
героям, которые спасают нас 
каждый день: врачам, волон-
терам, сотрудникам силовых 
структур, МЧС. Особый инте-
рес вызывает галерея с госу-
дарственными наградами 
СССР и Российской Федера-
ции: орденами, медалями, 

знаками отличия и почетны-
ми грамотами. Прикоснуться 
к нашей богатой подвигами 
истории теперь есть возмож-
ность у каждого желающего. 
Кроме того, была проделана  
огромная работа по восста-
новлению самого павильона. 
Реставраторы вернули ему 
первоначальный облик, а вну-
три организовали новое со-
временное пространство.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Выставка ко Дню 
Героев Отечества

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edit@edupressa.ru
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Под ракетами средней 
и меньшей дальности 
принято понимать бал-
листические и крыла-

тые ракеты, способных пора-
жать цели на расстоянии от 
500 до 5500 километров. Кро-
ме того, и первый, и второй 
типы этих боеприпасов также 
могут быть оснащены ядер-
ными боеголовками. 
По словам военного эксперта, 
капитана 1-го ранга в запасе, 
журналиста Василия Данды-
кина, второй тип относится 
к межконтинентальным. 
— Они способны летать на бо-
лее дальние расстояния, обла-
дают большей мощностью 
и могут достигать границ дру-
гих континентов, — говорит 
Василий Дандыкин. — Но и те 
и другие были запрещены до-
говором между Советским Со-
юзом и Америкой (договор 
между США и СССР, подписан-
ный президентами Рональдом 
Рейганом и Михаилом Горба-
чевым 8  декабря 1987  года. 
Стороны обязались уничто-
жить все комплексы балли-
стических и крылатых ракет 
наземного базирования сред-
ней и меньшей дальности, не 
производить, не испытывать 
и не развертывать их в буду-
щем. — «ПВО»). Были ликви-
дированы, например, наши 

«Пионеры» и американские 
«Першинги». А потом США 
в одностороннем порядке 
вышли из этого договора. 
К этому времени у нас на 
вооружении уже стояло се-
мейство «Искандеров». Но 
их дальность не превышала 

500 километров. После выхо-
да американцев из соглаше-
ния об РСМД у нас появился 
«Орешник». 
Испытания нового комплекса 
прошло в боевых условиях 
21 ноября 2024 года. Россия 
нанесла комбинированный 
удар по объекту ВПК Украи-
ны. В результате в Днепропе-
тровске был поражен круп-
ный промышленный ком-
плекс, производящий до этого 
момента ракетную технику 
и воору жения. 
— Новейшая российская ра-
кетная система средней даль-
ности «Орешник», в данном 

случае — с баллистической 
ракетой в безъядерном ги-
перзвуковом оснащении — ис-
пользовалась показательно, — 
продолжает Василий Данды-
кин. — Это гиперзвуковой 
комплекс. И наш президент 
Владимир Владимирович Пу-

тин подчеркнул, 
что на меньшее 
расстояние «Ореш-
ник» несет боль-
ший заряд взрыв-
чатых веществ 
и боеголовок, а на 
дальнее — мень-
ший. В данный мо-
мент это может 
быть как несколько 
сотен километров, 

так и охват всей Европы, 
вплоть до Испании и дальше. 
Среди преимуществ военный 
эксперт отметил и то, что этот 
гиперзвуковой комплекс не-
возможно сбить средствами 
противоракетной обороны. 
— Он летит со скоростью 
10 Махов (12,4 тысячи кило-
метров в час. — «ПВО»). А это 
почти 3 километра в секун-
ду, — говорит Василий Данды-
кин. — Комплекс невозможно 
сбить ни одной существую-
щей системе. Никто в мире не 
может ему противостоять. 
МАРИЯ МИШИНА
edit@edupressa.ru

Нашим ракетным комплексам  
никто не может противостоять

Волонтерское движение 
в столице продолжает 
активно развиваться 
среди студентов коллед-

жей и школьников. На сегод-
няшний день их насчитывает-
ся более 98 тысяч.
По сообщению пресс-службы 
столичного Департамента об-
разования и науки, волонтер-
ством в Москве занимается 
практически каждый 12-й 
школьник и студент. 
— Юные активисты принима-
ют участие в социальных, па-
триотических и экологиче-
ских акциях, — рассказали 
в пресс-службе. — При этом 
найти для себя интересную 
сферу может любой ребенок. 
В городе развивается более де-
сяти направлений волонтер-
ской деятельности. 
Стоит отметить, что в течение 
2023–2024 учебного года 
в Москве состоялась военно-
патриотическая акция «Пишу 
тебе, Герой!», в рамках кото-
рой школьники и студенты 
колледжей отправили участ-
никам специальной военной 
операции более 11 тысяч пи-
сем и открыток. А в конце про-
шлого года прошла акция по 

сбору гуманитарной помощи 
для участников СВО и жите-
лей новых регионов. В меро-
приятии приняли участие 
воспитанники 70 образова-
тельных организаций. Не 
остается без внимания ребят 
и экология. Так, более 10,5 ты-
сячи юных волонтеров приня-
ли участие в экологическом 
марафоне «С добром к плане-
те!». В рамках мероприятия 

в столице провели 535 экоуро-
ков, собрано и переработано 
более пяти тонн пластмассо-
вых крышек. Проект направ-
лен на популяризацию среди 
молодежи бережного отноше-
ния к окружающей среде.
Столичные школьники и сту-
денты колледжей активно по-
могают приютам бездомных 
животных. Ребята из школы 
№ 2045 имени Героя Россий-
ской Федерации Д. А. Разумов-
ского работали на выставке-
пристройстве в Зеленограде, 

а дети из школы № 1542 — 
в приюте «Солнцево». Учени-
ки школы № 1206 приняли 
участие в акции «Лохматая по-
сылка». Они собрали корма, 
лекарства и предметы первой 
необходимости для животных 
из приюта.
Активным организатором ме-
роприятий для юных волонте-
ров выступает московское от-
деление «Движения Первых». 

По словам учени-
цы школы № 1474 
Алисы Якубы, она 
хочет сделать мир 
лучше. — Я регу-
лярно участвую 
в волонтерских 

проектах «Движения Первых» 
и делаю мир лучше, добрее, 
чище, — говорит Алиса Яку-
ба. — В этом году я участвова-
ла в сборе макулатуры и убор-
ке территорий, посещала при-
юты для животных и собирала 
гуманитарную помощь для 
нуждающихся. Уверена, что 
впереди у меня еще много 
крутых и интересных волон-
терских проектов, — подчер-
кнула девушка.
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru

Студенты и школьники 
отметились хорошими делами

Получить эту чрезвычай-
но востребованную 
и престижную специ-
альность в Москве мож-

но, поступив после 9-го класса 
в Политехнический колледж 
имени П. А. Овчинникова. Че-
рез один год и десять месяцев 
выпускникам предстоит зани-
маться сборкой узлов лета-
тельных аппаратов. По сло-
вам мастера производствен-
ного обучения Юрия Егорова, 
на текущий 2024/2025 учеб-
ный год было предусмотрено 
60 бюджетных мест. 
— Уже в конце первого курса 
у студентов начинается про-
изводственная практика, рас-
считанная на 324 часа, — рас-
сказывает Юрий Егоров. — 
Она проходит в учебных ма-
стерских. Ребята учатся 
работать с чертежами, техно-
логическими карта-
ми, проводить сбор-
ку. Все мастерские 
оборудованы по по-
следнему слову тех-
ники. Мастер отме-
чает, что после 
учебной практики 
начинается уже 
производственная. 
— Здесь все зависит 
от того, на чем именно специ-
ализируется предприятие, на 
которое попадают наши сту-
денты. На одном им предсто-
ит собирать крылья, на дру-

гом — шасси, узлы и агрегаты. 
Главное, что у ответственных 
и добросовестных ребят есть 
возможность учиться и рабо-
тать одновременно. Тогда они 
вполне могут перейти на ин-
дивидуальный график обуче-
ния, — говорит Юрий Егоров.
По окончании колледжа у вы-

пускников появля-
ется возможность 
трудоустроиться.
— Заводы нам гово-
рят: дайте хороших 
ребят! А мы отвеча-
ем, что у нас все ре-
бята хорошие, — 
улыбается ма-
стер. — Это и по-
нятно, предприятия 

хотят видеть у себя достойную 
и перспективную смену. При-
мерная зарплата молодых 
специалистов колеблется 
в районе 80 тысяч рублей. Но 

мы можем гордиться не толь-
ко выпускниками. В нашем 
колледже хорошо развита ди-
настийность. Ежегодно про-
ходит обновление фотовы-
ставки «Моя профессия, моя 
династия», где студенты рас-
сказывают о профессиональ-
ном пути своей семьи. Сегод-
ня в экспозиции представле-
ны 34 семейные династии. 
А недавно мой ученик Данила 
Соловянов стал победителем 
Всероссийского конкурса 
профессионального мастер-
ства. В одном из заданий надо 
было найти в чертеже недо-
стающие размеры. И Данила 
отыскал восемь из девяти! 
Побе ду московской команды 
высоко отметил даже москов-
ский градоначальник Сергей 
Семенович Собянин.
Данила Соловянов сейчас 
учится на выпускном курсе. 

Им разум дал стальные 
руки-крылья
ПРОФИ В субботу, 
7 декабря, во всем 
мире отмечался 
Международный 
день граждан-
ской авиации. 
Сегодня мы рас-
скажем о том, где 
в столице готовят 
слесарей-сбор-
щиков для работы 
в этой отрасли 
промышленности.

Струбцина
Один из видов вспо-
могательных инстру-
ментов, используе-
мый для фиксации 
каких-либо деталей 
в момент обработки 
либо для плотного 
прижатия их друг 
к другу

Штангенциркуль
Универсальный измерительный 
прибор для определения линейных 
размеров деталей с установленной 
точностью. С его помощью можно 
производить измерения наружных 
и внутренних размеров деталей, 
а также глубины отверстий

Калибр-пробка 
для контроля отверстий
Представляет собой набор 
металлических пробок раз-
личных размеров, которые 
могут использоваться для про-
верки соответствия параметров 
и монтажа деталей

Плоскогубцы
Предназначены 
для захвата и из-
гибания проволоки 
и проводов. Их губки 
без выемок — 
для захвата объем-
ных предметов 

Напильник
Многолезвийный 
инструмент для об-
работки металлов, 
дерева, пластмасс 
и других твердых 
материалов

Молоток
Ударный ручной 
инструмент. Один 
из древнейших ин-
струментов, исполь-
зуемых человеком

Калибр
Калибр — средство 
контроля, контакти-
рующее с элементом 
изделия по поверх-
ности, линиям и т.д.

Сверло
Осевой режущий 
инструмент, предна-
значенный для вы-
полнения отверстий 
в различных мате-
риалах

Инструментарий

Когда в 2020 году плане-
ту охватила пандемия 
коронавируса, ученые 
всего мира экстренно 

стали искать средство, спо-
собное спасти человечество 
от новой страшной инфек-
ции. И первая официально за-
регистрированная вакцина 
«Спутник V» была создана 
в России, в Национальном ис-
следовательском центре эпи-
демиологии и микробиоло-
гии имени Н. Ф. Гамалеи Ми-
нистерства здравоохранения 

РФ. Ключевую роль в ее разра-
ботке сыграли доктор биоло-
гических наук Денис Логунов 
и академик РАН Александр 
Гинцбург. Они начали иссле-
дования в январе 2020 года, 
уже через две недели после 
установления возбудителя 
вспышки COVID-19. 
Для создания вакцины пона-
добился опыт работы по изу-
чению аденовирусов и затем 
их применению как векторов 
генетической информации, 
рассказывает вирусолог, глав-

ный научный сотрудник На-
ционального исследователь-
ского центра эпидемиологии 
и микробиологии имени Га-
малеи Анатолий Альтштейн.
— Вообще, изначально адено-
вирусный вектор не разраба-
тывался для производства 
вакцин. Считалось, что он 
подходит для «генотерапии». 
То есть когда нужно «попра-
вить» гены. Если какой-то из 
них не работал в организме, 
вместо него можно было ис-
кусственно ввести другой ген 

и сделать это с по-
мощью вируса, — 
уточняет уче-
ный. — Вектор ге-
нетической ин-
формации — это 
вирус, в геном ко-

торого можно встроить дру-
гой ген, и он будет выполнять 
ту или иную полезную работу. 
Например, вакцинировать 
человека против какой-то бо-
лезни, — объясняет Альт-
штейн.
В России ведущим специали-
стом в этой области был меди-
цинский биолог Борис Наро-
дицкий. Этой темой он зани-
мался с конца 1970-х годов 
и внес свой огромный вклад 
в разработку вакцины, спас-
шей миллионы жизней. К со-

жалению, самого ученого не 
стало в январе 2024 года.
Одним из ключевых момен-
тов исследования для специа-
листов стало применение по-
добного принципиального 
метода, который позволил до-
стичь серьезных результатов 
в создании вакцины. 
После разработки ее прототи-
па начались клинические ис-

пытания. Люди трудились без 
сна и отдыха, чтобы обеспе-
чить страну лекарством. Уче-
ные тщательно следили за каж-
дым этапом испытаний, анали-
зируя данные и корректируя 
свои действия. После получе-
ния положительного результа-
та вакцина стала использо-
ваться и за пределами нашей 
страны: в Сербии, Белоруссии, 

Венгрии, Аргентине, Респу-
блике Сан-Марино, Индии. 
Вакцине дали громкое назва-
ние, отражающее достояние 
нашего отечества. Например, 
Россия стала лидером в созда-
нии спутников. А буква V оз-
начает победу, заключает 
Анатолий Альтштейн.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Над вакциной ученые работали круглосуточно

31 июля 2020 года. Академик РАН Александр Гинцбург (слева) и доктор биологических наук Денис 
Логунов с вакциной для профилактики коронавирусной инфекции COVID-19

НА СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ФОТОВЫСТАВКЕ, 
ПРОХОДЯЩЕЙ 
В КОЛЛЕДЖЕ, 
СТУДЕНТЫ 
С ГОРДОСТЬЮ 
ПРЕДСТАВЛЯЮТ 
СВОИ СЕМЕЙНЫЕ 
ДИНАСТИИ 

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ
ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной про-
граммы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции образова-
ния, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных важных 
терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. Сегодня речь 
пойдет о ракетах средней и меньшей дальности (РСМД).

В РТУ МИРЭА состоялось 
торжественное меро-
приятие, посвященное 
Дню Неизвестного сол-

дата. Участники почтили па-
мять героев, имена которых 
неизвестны, но чей подвиг 
остался бессмертным. 
Ребята познакомились с исто-
рическими событиями про-
шлого на выставке «Патрио-
тические экспедиции в ли-
цах», где были представлены 
портреты людей, которые 
продолжают бережно сохра-
нять нашу историю.
По словам ректора РТУ МИРЭА 
Станислава Куджа, в каждой 
российской семье хранятся 
воспоминания о Великой Оте-
чественной войне. 
— Они передаются из поколе-
ния в поколение, — уточняет 
Станислав Кудж. — Важно, что 
наше общество объ единяет 
усилия для сохранения истори-
ческой правды, традиционных 
национальных ценностей, 
любви и верности Отечеству. 
Это служит фундаментом для 
воспитания молодого поколе-
ния. Создание будущего во 
многом зависит от нас самих.
Ректор подчеркнул, что, об-
суждая такие вопросы, можно 
глубже понять современные 
процессы и извлечь уроки из 
прошлого. А это поможет 
в дальнейшем обеспечить 
мир и стабильность. 
Большой вклад в сохранение 
памяти внес Студенческий 

экспедиционный корпус 
«Коман да Арктики». Его участ-
ники ведут поисковые работы, 
выявляют имена пропавших 
без вести бойцов и восстанав-
ливают оборонительные соо-
ружения для создания музеев. 
В этом году более 800 студен-
тов «Команды Арктики» при-
няли участие в 80 экспедициях 
корпуса. Они охватывают та-
кие значимые места, как Се-
бежский укрепрайон, Волго-
град, Балтийский город 
и остров Матуа на Курилах.
Проректор по администра-
тивно-хозяйственной работе 

учебного заведения Игорь Та-
расов отметил, что сегодня 
студенты получили уникаль-
ную возможность детально 
исследовать сразу два новых 
оборонительных объекта. 
— Они уже расчистили три 
траншеи, общая длина кото-
рых составляет более 150 ме-
тров, — рассказал он. — При 
проведении работ были обна-
ружены останки трех совет-
ских солдат, павших при обо-
роне Себежского укрепрайо-
на 5–6 июля 1941 года.
СЕРГЕЙ ЕФИМОВ
edit@edupressa.ru

В университете открылась 
патриотическая выставка

3 декабря. Сотрудники РТУ МИРЭА Зинаида Камышева и Никита 
Самсонов осматривают экспозицию

27 ноября. Студент выпускного курса Данила Соловянов за работой

Одним из пионеров воздухоплавания можно считать 
Александра Можайского, разработавшего первый лета-
тельный аппарат тяжелее воздуха. Его сборка проходила 
под Санкт-Петербургом. В 1882 году самолет, который 
Можайский назвал «Жар-птица», был готов. Для его ис-
пытаний построили специальную взлетную дорожку. 
За штурвал сел механик Иван Голубев. Аппарат отделился 
от земли, пролетел несколько метров и снизился. Голубев 
встал с места пилота и громко сказал: «Русские будут ле-
тать!» Так в истории была открыта совершенно но вая 
эра — эра авиации.

ПОЛЕТ

— У меня есть друзья, которые 
уже окончили наш кол-
ледж, — делится Данила с кор-
респондентом «Прессы в об-
разовании». — Я решил после-
довать их примеру и подал 
документы сюда. В учебе меня 
больше привлекает практика. 

Теория важна, но когда ты ви-
дишь, как все, чему ты учишь-
ся, воплощается в жизнь, это 
невероятно увлекательно. Ты 
понимаешь, что действитель-
но решаешь реальные задачи.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

нутренних размеров деталей, 
а также глубины отверстий

Сверло
Осевой режущий й 
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в котором следует его искать. 
Его практическая работа поло-
жила начало систематическо-
му изучению сейсмичности 
и применению сейсмических 
исследований к из-
учению внутренне-
го строения Земли. 
Был решен ряд важ-
ных задач по теоре-
тической сейсмо-
логии. По имени 
ученого назван 
слой нижней части 
верхней мантии 
Земли. Выяснение внутренне-
го строения планеты Голицын 
сравнивал с исследованием 
космоса: «Подобно тому, как 
световые лучи, идущие к нам 
из мирового пространства, да-
ют нам указания о химиче-

ском составе и от-
части о температу-
ре и давлении, го-
сподствующих на 
различных небес-
ных телах, а в ком-
бинации с принци-
пом Доплера дают 
возможность опре-

делить и скорость их движе-
ния по направлению луча зре-
ния, так и сейсмические лучи 
дают нам ключ к разгадыва-
нию сокровенных тайн вну-

треннего строения 
Земли и именно на 
таких глубинах, ко-
торые по своей не-
доступности совер-
шенно изъяты из 
области исследова-
ний современной 
геологии».

Александр Федорович 
Ми ддендорф (фото 4)
Этот российский естествоис-
пытатель и путешественник, 
деятель сельско хозяйственной 
науки немецкого происхожде-
ния стал академи-
ком в 1850 году, 
а в 1865-м — почет-
ным членом Пе-
тербургской акаде-
мии наук. Ученый 
составил есте-
ственно-историче-
ское описание Се-

верной и Восточной Сибири 
и Дальнего Востока. Занима-
ясь исследованием вечной 
мерзлоты, основал мерзлото-
ведение. В 1842–1845 годах 
Миддендорф руководит Си-
бирской экспедицией на Край-
ний Север. Перед экспедицией 
стоял вопрос: что «в состоянии 
создавать природа на Севере 
при столь незначительных 
возможностях, которые ей там 
представляются». Путеше-
ствие длилось более двух лет. 
Маршрут проходил через Крас-
ноярск и Туруханск на Тай-
мырский полуостров, к Север-
ному Ледовитому океану и об-
ратно. Всего было пройдено 
около 1500 километров. Сле-
дующим пунктом назначения 
был Якутск, где предстояло ис-

следовать «проник-
новение холода 
в землю на боль-
шую глубину». Све-
дения о многолет-
немерзлых поро-
дах, полученные 
Миддендорфом, 
были единствен-

ными научно обоснованными 
данными об этом явлении 
вплоть до XX века.

Степан Осипович 
Макаров (фото 5)
Российский адмирал, океано-
граф, полярный исследова-
тель, изобретатель. Он выдви-
нул идею освоения Северного 
Ледовитого океана 
с помощью мощ-
ных ледоколов, 
разработал проект 
первого в мире 
 арктического ле-
докола «Ермак», 
лично курировал 
его строительство, 
провел на нем две 
экспедиции к полярным архи-
пелагам — Шпицбергену, Зем-
ле Франца-Иосифа и Новой 
Земле в 1899 и 1901 годах. Чуть 
ранее исследователь совер-
шил кругосветное плавание на 
корвете «Витязь» и провел мас-
штабное океанографическое 
исследование, отмеченное 
премией Академии наук. 

Для улучшения связи между 
боевыми кораблями Степан 
Макаров разработал действу-
ющую до сих пор русскую се-
мафорную азбуку. При этом 
адмирал стал единственным 
российским флотоводцем, слу-
жившим на всех четырех оте-
чественных флотах: Балтий-
ском, Тихоокеанском, Север-
ном и Черноморском. После 

начала Русско-
японской войны 
был назначен ко-
мандующим Тихо-
океанской эска-
дрой, руководил 
действиями кора-
блей при оборо-
не Порт-Артура. 
Погиб 13 апреля 

1904 года на броненосце «Пе-
тропавловск», подорвавшемся 
на мине. Именем Макарова 
названы Государственный 
университет морского и реч-
ного транспорта в Санкт-
Петербурге, город в Сахалин-
ской области и улица в Москве.
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru
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Геолог — всегда круто. 
Я еще успел застать те са-
мые времена, когда на 
геолого-географические 

факультеты вузов были совер-
шенно дикие конкурсы. Но 
и сейчас желающих посту-
пить на геологический фа-
культет МГУ достаточно — де-
сятки человек на одно место. 
Геолог — это романтика. 
У мужчины, скажу вам, геоло-
гия вообще с рождения в кро-
ви. Дело в том, что нормаль-
ный мужик всегда имеет две 
основные функции — охотник 
и разведчик. Сейчас охота 
трансформировалась в добы-
чу денег — за деньгами у нас 
сегодня в основном «охотят-
ся». Функция «разведчик» пре-
жде всего реализуется в ба-
нальнейшем орга-
низованном туриз-
ме. Но наши 
глубокие, самые 
древние слои пси-
хики испытывают 
по этому поводу 
неизъяснимую то-
ску. Деньги, конеч-
но, это хорошо. Да 
и на пляже заго-
рать просто здоро-
во. Но... Где красавицы и чудо-
вища, где битвы, где приклю-
чения? Романтика где?! Так 
вот она, пожалуйста — работа 
геологом. Геолог и есть раз-
ведчик. Он забирается туда, 
куда нога человека если и сту-
пала, то долго не стояла — 
сразу ушла. Геолог идет в глу-
хую тайгу, далекую тундру, 
безводную пустыню, плывет 
на затерянные острова, заби-
рается на самые высокие го-
ры. Геолог кормит собой ко-
маров, греется у костра, мерз-
нет, пропадает от жары, но 
ему в кайф. Почему? А потому 
что приключения! Это вам не 
в офисе  сидеть. «А я еду, а я еду 
за туманом, за мечтами и за 
запахом тайги» — эти строки 
из песни Юрия Кукина «За ту-
маном» считаются неофици-
альным гимном геологов, 
и не зря. Эта профессия — са-
мая романтичная из всех.
Чтоб вы знали, геология поя-
вилась еще в глубочайшей, 
ветхозаветной древности, 

когда первобытные люди пы-
тались сладить какие-нибудь 
орудия труда для добычи еды. 
А какие тогда были материа-
лы? Дерево да камень! При-
чем не любой камень, а по-
крепче, чтобы в самый ответ-
ственный момент самодель-
ные молот и копье не 
рассыпались. Кстати, самые 
первые записи о геологии по-
явились в работах Пифаго-
ра — аж в 570 году до нашей 
эры. Это время и принято счи-
тать точкой отсчета профес-
сии. А вот длительные науч-
ные экспедиции по поиску 
полезных ископаемых нача-
лись уже много позднее — 
в ХVII веке, когда люди стали 
широко использовать уголь, 
медь, железо и другие полез-

ные ископаемые. Человече-
ство росло, предметов для ра-
боты и войны требовалось все 
больше. Ну вот и стали искать 
ископаемые, из которых эти 
предметы делают. Так, напри-
мер, появилась профессия ру-
дознатца — разведчика полез-
ных ископаемых на Руси, ко-
торый к тому же был большим 
знатоком. Именно рудознат-
цы вместе с казаками ос-
ваивали Сибирь. В том же 
ХVII веке появился Кузнецкий 
острог — будущий Новокуз-
нецк: государство привлекли 
залежи руд. 
Сейчас здесь очень большие 
перспективы и самые высо-
кие зарплаты у геологов не-
фтегазового сектора. Они, как 
правило, работают в крупней-
ших госкорпорациях или фир-
мах, которые с госкорпораци-
ями сотрудничают. Работа ге-
ологов непроста, но обычно 
она очень хорошо оплачива-
ется. А уж романтики в ней — 
целый вагон!

А я еду за туманом 
и за запахом тайги

ВЗГЛЯД

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

КНИЖНАЯ ПОЛКА

Про трудную, интересную, но при этом окутанную орео-
лом романтизма работу геологов написано немало книг. 
Мы предлагаем вашему вниманию некоторые из них

Тайна реки злых 
духов (1962)
В своем дебютном, но 
ставшем при этом самым 
известным приключен-
ческо-познавательном 
романе советский писа-
тель Владимир Корча-
гин раскрывает удиви-
тельные тайны мира ми-
нералов. При этом автор 
увлекательно рассказы-
вает о геологической 
истории Земли.

Когда пробуждаются 
вулканы (1967)
Книга Михаила Белова, 
написанная в приклю-
ченческом жанре, пред-
лагает вниманию чита-
телей и детективное 
расследование, и поиск 
потерявшихся родите-
лей. Она повествует о ге-
роях и путешествиях. 
И, конечно же, об инте-
реснейшей работе вул-
канологов на Камчатке.

Территория (1975)
Роман Олега Куваева 
стал вершиной творче-
ства писателя. Книга 
рассказывает о геологи-
ческом освоении Чукот-
ки в 1949 и 1950 годах. 
«Территория» выдержа-
ла более 30 изданий. 
Впервые произведение 
было напечатано в жур-
нале «Наш современ-
ник». По роману сняты 
два художественных 
фильма, вышедшие  
в 1978 и 2014 годах.

В 1864 году увидел свет научно-фантастический роман французского писателя Жюля Верна «Путешествие к центру Земли», рассказывающий о путешествии, совершенном 
группой исследователей в земных недрах. Сегодня проникнуть в «кладовые» нашей планеты стремятся геологи, без открытий которых невозможно представить современную 
жизнь. А саму геологию можно определить как науку о составе, строении и закономерностях развития Земли и изучению ее поверхности. 

Николай Алексеевич 
Островский родился 
16 сентября 1904 года 
на Украине, в селе Ви-

лия Острожского уезда в се-
мье отставного унтер-офице-
ра и акцизного чиновника 
Алексея Ивановича Остров-
ского и Ольги Осиповны, до-
чери переселенцев из Чехии. 
В шестилетнем возрасте он 

поступил в церковно-приход-
скую школу.
Когда семья переехала в Ше-
петовку, будущий писатель 
пошел учиться в двухкласс-
ное училище, из которого 
вскоре был исключен по на-

стоянию преподавателя За-
кона Бо жьего «за вздорный 
характер и излишнее любо-
пытство». Островского взяли 
на работу кубовщиком в при-
вокзальный буфет. Позже он 
сблизился с местными боль-
шевиками и в 1919 году в воз-
расте 14 лет вступил в комсо-
мол. «Было так, что вместе 
с комсомольским билетом 

мы получали ру-
жье и двести па-
тронов», — пи-
шет Островский 
в черновых тези-
сах к IХ Съезду 
ЛКСМ. 

По словам историка Вадима 
Эрлихмана, сейчас мы отме-
чаем юбилей знаменитого, но 
теперь уже немного забытого 
романа «Как закалялась 
сталь», который в советское 
время даже входил в школь-

ную программу. В этом году 
ему исполнилось 90 лет.
— Роман настоятельно реко-
мендовался и детям, и взрос-
лым — как пособие по воспи-
танию личности, — говорит 
Вадим Эрлихман. — Его героя 
можно было бы назвать супер-
меном советского периода. 
В юном возрасте он сражается 
с врагами революции. Потом 
вместе с комсомольцами 
строит узкоколейку. Герой ро-
мана Павка Корчагин запла-
тил за это своим здоровьем. 
Подхватил тиф и заболел на-
столько тяжело, что остаток 
жизни провел прикованным 
к постели. 
Так насколько «Как закаля-
лась сталь» совпадает с жиз-
нью самого автора? Историк 
утверждает, что на этот счет 
были и есть разные мнения. 
— В советские годы счита-
лось, что все события списаны 
с биографии самого автора. 
Потом наступило неизбежное 
развенчание, — продолжает 
Вадим Эрлихман. — Говори-
ли, что подвигов сам Николай 
Островский не совершал, все 
события романа просто выду-
мал. Более того, его обвиняли 
в использовании труда «лите-

ратурных негров». При этом 
назывались такие известные 
имена, как Андрей Платонов, 
Михаил Шолохов и Михаил 
Кольцов. Якобы именно они 
и написали книгу. Но все это 
была перестроечная «пена». 
Серьезные и гораздо более 
компетентные исследователи 
доказали, что биография 
Островского в очень многих 
моментах соответствует изло-
женным в романе событиям. 
Николай встретил револю-
цию 12-летним мальчишкой, 
в 14 лет вступил в ряды Крас-
ной армии. Для того времени 
это не было чем-то уникаль-
ным. Вспомним того же Арка-
дия Гайдара. Он воевал при-
мерно в те же годы. В 16 лет 
командовал ротой, а к 17 го-
дам в его подчинении уже был 
целый полк. 
Николай Островский, как 
и его герой, воевал, работал на 
строительстве железной доро-
ги. Поэтому его роман можно 
считать частично автобиогра-
фичным. Создавал он его, бо-
рясь со слепотой. Вторую свою 
книгу «Рожденные бурей» пи-
сатель завершить уже не успел. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

16 сентября 1926 года. Военный комиссар всеобуча, прозаик 
и драматург Николай Алексеевич Островский

Василий Михайлович 
Севергин (фото 1)

Этот ученый, родившийся 
в год смерти Михаила Ломоно-
сова, стал ярким продолжате-
лем его идей. В 1804 году Васи-
лий Севергин был назначен 
научным руководителем Ми-
нерального кабинета. 
В конце XVIII — начале XIX ве-
ка Академией наук было изда-
но много важнейших сочине-
ний по минералогии, принад-
лежащих перу ученого. В кни-
гах Севергин привел много 
фактического материала об 
условиях нахождения минера-
лов в месторождениях России. 
Из 250 опубликованных им 
работ 92 были посвящены ми-
нералогии. В честь ученого на-
зван минерал севергинит.

Евграф Степанович 
Федоров
(фото 2)
В 1883 году Федо-
ров окончил Гор-
ный институт 
и шесть лет рабо-
тал в экспедициях 
по исследованию 
Северного Урала. 
Создал теодолит-
ный метод,  изо-
брел два прибора: гониометр 
для измерения углов на кри-
сталлах и универсальный сто-
лик для микроскопа. По его 
инициативе был основан жур-
нал «Записки Горного инсти-
тута». Разработал теорию 
строения кристаллов и зало-
жил основы современной кри-
сталлографии. Но величай-
шим торжеством его идей 
явилось открытие дифракции 
рентгеновских лучей в кри-
сталлах и определения кри-
сталлических структур на ос-
нове рентгеноанализов. 

Борис Борисович 
Голицын (фото 3)
Один из основоположников 
сейсмологии и сейсмометрии. 
Борис Голицын соз-
дал сейсмическую 
службу России.
Разработанные им 
сейсмометры по-
зволяли опреде-
лять как расстоя-
ние до эпицентра, 
так и направление, 

Люди, которые всегда находят 
клады под землей
НАУКА Газ, нефть, 
уголь, золото, ал-
мазы... Без этих 
и других полез-
ных ископаемых 
невозможно 
представить со-
временный мир. 
Но некоторые их 
месторождения 
были открыты 
благодаря рос-
сийским ученым.

Строение Земли

ЦИТАТА НОМЕРА

Как закалялся 
писатель
Николай Островский

Внутреннее ядро
Самая глубокая геосфера Земли, имеющая 
радиус около 1220 километров, что можно 
сравнить с 70 процентами радиуса Луны. 
Предположительно, состоит из сплавов же-
леза, никеля и некоторых легких элементов. 
Температура на границе внутреннего ядра — 
около 5400 градусов Цельсия

Внешнее ядро
Это жидкий слой, толщина которого колеблется в преде-
лах 2250 километров. Состоит в основном из железа 
и никеля. Переход от внутреннего ядра к внешнему на-
ходится на глубине около 5150 километров под поверх-
ностью Земли. Диапазон температур во внешнем ядре 
составляет от 4400 до 6100 градусов Цельсию 

Мантия
Часть Земли, которая рас-
положена прямо под корой, 
выше ядра. Тут содержится 
большая часть вещества Зем-
ли. Подразделяется на верх-
нюю мантию и нижнюю 

Горные системы
Это горы, объединенные территориально 
и имеющую общую причину происхождения. 
Такие системы состоят из горных хребтов, на-
горий, долин и межгорных впадин 

Астеносфера
Слой в верхней мантии Земли. 
Верхняя граница 50–100 км, 
нижняя 250–350 км

Земная кора
Внешняя твердая оболочка нашей планеты с толщиной 1/200 ее радиу-
са. Занимает менее 1 процента объема Земли. При этом толщина может 
колебаться. В океанах она достигает 5–10 километров. На материковой 
части, в зависимости от рельефа, — 30–80 километров
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Осадочные породы
Горные породы, образованные в результате последовательного отло-
жения слоев материала на дне водоема, спрессованных под действием 
массы более поздних отложений. Составляют около 10 процентов массы 
земной коры и покрывают 75 процентов поверхности Земли.
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Школьники выбирают 
культуру, сигму и спираль

КРИСТИНА 
ОСТРЯНКО
ЮНКОР 

Слово года — это термин, ко-
торый используется для обо-
значения слова или выраже-
ния, наиболее ярко отражаю-
щего события, настроения 
и тенденции уходящего года. 
Я бы назвала словом года сло-
во «кринж». Современные 
подростки используют его 
для обозначения неприятной 
или постыдной ситуации. 
Слово тесно вошло в лекси-
кон нынешнего поколения 
и активно используется. 
«Кринж» так прижился в речи 
современных подростков, 
что многие из них не могут 
ничем его заменить или най-
ти синоним. 

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР 

Я бы назвала словом года сло-
во «кинн». Это значит ассоци-
ировать себя с чем-то или кем-
то. Оно отражает стремление 
молодежи находить свою 
идентичность с разными пер-
сонажами. В нашем мире че-
рез кинны можно лучше уз-
нать себя, ответить на вопро-
сы, связанные со своей лично-
стью. Но больше всего кинн 
помогает при знакомстве 
с новыми людьми. Рассказы-
вая о том, кто похож на тебя, 
ты даешь собеседнику воз-
можность лучше понять тебя 
в самом начале общения. 
«Кинн» — это не только часть 
сленга, но и способ самопо-
знания. 

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ЮНКОР 

Я думаю, что словом года мож-
но назвать слово «устойчи-
вость». В последние годы из-за 
глобальных изменений мно-
гих аспектов и вызовов, на-
пример, пандемии, кризисов 
и других испытаний, слово 
«устойчивость» стало симво-
лом человеческой силы и спо-
собности людей адаптиро-
ваться и сохранять свои цен-
ности. Она проявляется во 
всем: в экологии, где это слово 
стало ключевым в последние 
годы, так как все больше 
и больше не только экспертов, 
но и обычных людей призыва-
ют к снижению углеродного 
следа; в экономике; в социаль-
ной сфере; в контексте психо-
логического здоровья, кото-
рое в последние несколько лет 
особенно страдает; в техноло-
гиях. Слово «устойчивость» 
отображает комплексный 
подход к решению проблем 
и вдохновляет на действия, на-
правленные на создание более 
спокойного мира. 

СНЕЖАНА 
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР 

Я считаю, что словом года 
можно назвать сленговое вы-
ражение «треш», что означает 
ужас, абсурд. Во-первых, лю-
дям всегда нравились ново-
введенные слова. Еще в конце 
XVIII — начале XIX века Ка-
рамзин ввел в русский язык 
много неологизмов, напри-
мер, «влюбленность», «гармо-
ния», «утонченность», «подо-
зрительный» и многие другие. 
Они очень быстро вошли 
в обиход. Во-вторых, слово 
«треш» короткое и простое 
в произношении, а сочетание 
букв «тр» приятно человече-
скому слуху. Также это слово 
хорошо передает обществен-
ное настроение и отражает 
актуальные темы. 

АНГЕЛИНА 
ЕГОРШИНА
ШКОЛА № 1253 

Слово года должно быть пози-
тивным и современным. Под 
это описание идеально подхо-
дит слово «мем». Активные 
пользователи интернета зна-
ют, что мемы — это фразы, 
картинки или видеоролики, 
которые получают большую 
огласку в сети. Они предна-
значены для того, чтобы вы-
зывать улыбку на лицах лю-

дей. Проще говоря, мемы вы-
полняют функцию всем при-
вычных шуток и анекдотов, 
только теперь ими можно об-
мениваться с большим коли-
чеством людей и к тому же 
в разы быстрее. Мемы исполь-
зуются как средство коммуни-
кации. С их помощью в шу-
точной форме можно делить-
ся переживаниями, выражать 
мнение, распространять но-
вости и взамен получать от-
клики от других пользовате-
лей. Сложно представить со-
временное общение без смеш-
ных картинок, видео или 
фраз. Именно поэтому я счи-
таю, что это слово достойно 
звания «слово года». 

ВЯЧЕСЛАВ 
ДЕМЬЯНОВ
ЮНКОР 

Уверен, что вы замечали за 
собой или другими, что часто 
во время разговора добавляе-
те слова-паразиты: «типа», 
«короче», «блин». Из-за этого 
становится невозможно слу-
шать собеседника, особенно 
если в каждом предложении 
он использует эти слова. Так-
же благодаря заимствован-
ным словам: «кринж», «изи», 

«чечик» — сложно понимать 
суть.
Считаю, словом года можно 
назвать любое заимствован-
ное или слово-паразит. Они 
стали чем-то привычным в на-
шей речи, ведь стало проще 
переписываться: легче напи-
сать «оке», чем полную фразу 
«хорошо, я тебе понял». Язык 
меняется, а значит, и внима-
ние к нему должно быть уве-
личено, чтобы каждый год 
словом года не становилось 
непонятное выражение. 

ИВАН 
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР 

Совсем неудивительна столь 
большая разница между сло-
вами года у разных источни-
ков. Все мы вращаемся в раз-
ных общественных кругах, 
где иногда используют такие 
выражения, которые за преде-
лами вашей социальной груп-
пы кажутся абракадаброй. 
Я считаю, что слово года — 
это обязательно новое слово, 
но при этом оно должно быть 
понятно максимальному ко-
личеству людей. В этом году 
я бы назвал словом года 
«скуф». Выделившийся в соци-
альных сетях архетип ску-
фа — растолстевшего лени-
вого тюфяка в заляпанной 
майке-алкоголичке, разлег-
шегося на диване перед теле-
визором, — стал понятен 
огромному количеству лю-
дей. Это своего рода совре-
менные Обломовы. И, как 
и вечный роман Гончарова, 
останется слово с нами надол-
го: вряд ли когда-то скуфы 
окончательно поднимутся 
с любимых диванов и выклю-
чат телевизор. 

СОФИЯ 
ДРАКУНОВА
ШКОЛА № 57 

Думаю, что хорошим канди-
датом на слово года может 
стать «обоюдно». Я прекрасно 
понимаю, что это мем, кото-
рый может просуществовать 
недолго. Но, если учитывать 
актуальность, частоту употре-
бления и способность отра-
жать социальные тенденции, 
то «обоюдно» вполне могло 
бы стать словом года. Ведь 
оно стало популярным среди 
молодежи, потому что под-
черкивает взаимность и, что 
мне очень нравится, стремле-
ние к компромиссу. В нашем 
современном мире, где важно 
находить общий язык, оно от-
ражает дух времени. 

ТАИСИЯ 
СУХАНОВА
ШКОЛА № 1231 

Я никак не могла выбрать 
слово, которое можно было 
бы назначить словом года. 

Перемены, неожиданности, 
счастье — совсем не подхо-
дят: слишком легко и явно не 
передают настроение года 
целиком.
«Спирали» звякнули в голове 
случайно, я сначала даже не 
поняла, к чему это привязать. 
Потом попробовала по-
играться со словом, прислу-
шаться и посмотреть его на 
бумаге. Такое звонкое, как 
будто резкое, но одновремен-
но плавное и мягкое. И значе-
ние у него хорошее: спираль 
символизирует развитие и по-
стоянное изменение. Мне ка-
жется, что если выбрать сло-
вом года «спирали», то можно 
как будто притянуть к себе 
хорошую энергию.

ГЛЕБ 
НОВИКОВ
ШКОЛА № 231

«Культура» — понятие, плот-
но и основательно укоренив-
шееся не только в нашей жиз-
ни, но и в устной и письмен-
ной речи. Так как этот термин, 
вопреки кажущейся простоте, 
содержит в себе огромное ко-
личество «областей» и «ответ-
влений», то, бесспорно, невоз-
можно молчать о его много-

значности и вели-
чии. Кроме того, из 
этого определения 
вытекает и множе-
ство других симво-
лов, образов и про-
чих понятий. Так 

и складывается элементарное 
понимание природы возник-
новения спроса и популярно-
сти культуры как инструмен-
та передачи сведений обо всех 
присущих этому слову эле-
ментах в речи каждого второ-
го, если даже не каждого, ин-
дивида.

ЕЛИЗАВЕТА 
ЗУБЕЦ
ШКОЛА № 57

Я заметила, что мои сверстни-
ки стали часто употреблять 
слово «сигма», которое впол-
не могло бы стать словом го-
да. Мне нравится, что оно от-
ражает идею самодостаточно-
сти, подчеркивает личную 
свободу и успешность. Напри-
мер, совсем недавно слышала, 
как девочке, которая победи-
ла на олимпиаде, мои одно-
классники сказали: «Ты сиг-
ма!», то есть «Ты крута, ты мо-
лодец». Мне кажется, что сло-
во «сигма» стало способом 
подчеркнуть успех и уникаль-
ность человека, который до-
бивается результатов вне за-
висимости от мнения окружа-
ющих. Поэтому оно и стало 
популярным. 

ЯРОСЛАВ 
ГОРОБЕЦ
ШКОЛА № 1231 

«Вода» — это бытовое слово, 
которое использует каждый 
день большое количество лю-
дей. Его произносят за зав-
траком, обедом и ужином, 
упоминают при общении 
друг с другом. И как сама вода 
необходима нам для поддер-
жания энергии и здоровья, 
так и слово это является не-
отъемлемой частью нашей 
жизни.

АНАСТАСИЯ 
ХОХЛОВА
ШКОЛА № 57

В последнее время стало по-
пулярным слово «кондиция» 
или выражение «на кондици-
ях». С моей точки зрения, оно 
могло бы стать словом года, 
во-первых, потому, что его 
часто употребляют в своей 
речи молодые люди, во-
вторых, его используют для 
описания состояния, когда 
человек чувствует себя на пи-
ке возможностей, либо, на-
оборот, в ироничном контек-
сте, когда он явно не в форме. 
Можно даже сказать, что зна-
чение этого слова универ-
сально, так как его употре-
бляют как в позитивном, так 
и в шуточном значении. А ес-
ли подумать еще глубже, 
«кондиция» показывает, что 
нам важно понимать, в каком 
мы состоянии, даже если это 
с долей юмора. Это слово про 
самоанализ, но без зануд-
ства — скорее с иронией. 

По данным Государственного института русского языка им. А. С. Пушкина, словом года 2024 стало 
«Пушкин», на втором месте — «семья». Пользователи портала «Грамота.ру» отдали первое место 
«вайбу». А какое слово года 2024 стало самым главным именно для вас?

ВОПРОС РЕБРОМ

Спасти архитектурные 
жемчужины Севера

Русский Север всегда был 
глубоко пропитан пра-
вославием. Лишь заго-
вори об этом, и вспом-

нятся сразу патриарх Никон, 
Кижи, Соловецкий монастырь 
и огромное количество других 
значимых для нашей культуры 
фигур, событий и мест. В нача-
ле прошлого века на Севере 
было построено более 
1300 храмов, но все резко по-
менялось с революцией. Мно-
гие были переоборудованы, 
заброшены, а то и просто раз-
рушены. После развала СССР 
люди начали уезжать в боль-
шие города. Сейчас на Рус-
ском Севере осталось чуть 
меньше 200 храмов. Если ни-
чего для их спасения не де-
лать, то культурное наследие 
может бесследно исчезнуть.
...Большой зал Дома кино на 
Васильевской заполняется 
зрителями разных возрастов. 
Тут пожилая пара мило ведет 
беседу, там бежит, увидев под-
ружку, маленькая девочка. 
Зал стихает, когда на сцене по-
являются два режиссера, а за 
ними — человек двадцать: ко-
манда фильма и добровольцы 
из проекта «Общее дело».
— Представьте себе деревню, 
до которой от ближайшего на-
селенного пункта можно до-
браться за четыре часа только 
на снегоходах по замерзшему 
морю, — начал речь Влади-
мир Карабанов. — В таких ме-
стах почти нет людей. Но там 
стоят изумительные храмы. 
К сожалению, они умирают!
Режиссер рассказал, как Фонд 
президентских инициатив ока-
зал поддержку в съемке филь-
ма и позволил провести девять 
экспедиций в разные области. 
Слово дали руководителю про-
екта «Общее дело» протоиерею 
Алексею Яковлеву, который 
подчеркнул, что это режиссер-
ская версия ленты, а значит, 
здесь абсолютно все сделано 
согласно именно его видению. 
...Хмурое небо, бескрайнее 
море, покрытое льдом: север-
ный пейзаж, подобно Снеж-
ной королеве, вызывает вос-
хищение. Именно здесь века-
ми жили и выживали наши 
соотечественники. 

Главный звук, а может, и сим-
вол фильма — колокольный 
звон. Полуразрушенные церк-
ви, которые чудом уцелели 
среди диких лесов, полей 
и озер, оживают благодаря 
перезвону колоколов.
Да, есть храмы, что сохрани-
лись довольно хорошо благо-
даря стараниям местных жи-
телей, но большинство, по-
добно смертельно больному 
человеку, уже прошли точку 
невозврата — их не спасти... 
Старое деревянное здание, 
крыша обвалилась внутрь, 
стены исписаны углем, дверь 
болтается на одной петле, 
а над ним небо озаряется зеле-

ными всполохами полярного 
сияния. Видишь эту красоту 
и умираешь от стыда: что же 
сделали люди со святой оби-
телью? 
...А команда из трех 
человек вот уже 
пробивается через 
поле по пояс в сне-
гу, чтобы исследо-
вать другой забро-
шенный храм. Фун-
дамента почти нет, 
стены сгнили... Вер-
дикт: восстановлению не под-
лежит. Увы. 
— Начнем разбирать — брев-
на покатятся, причинят вред 
добровольцам, а кран туда мы 

не пригоним, — грустно кон-
статирует один из исследова-
телей, обращаясь к отцу Алек-
сею. Тот тяжело вздыхает: ри-

сковать не стоит 
точно. 
...Солнечный день, 
по нетронутому, бе-
лоснежному покры-
валу зимнего поля 
едет колонна снего-
ходов, груженных 
длинными доска-
ми. Они доезжают 

до полуразрушенной церкви 
и проводят там небольшую 
службу. 
— Христос воскресе! — вос-
клицает батюшка. 
— Воистину воскресе! — от-
вечает хор мужских голосов. 
В составе этой группы только 
мужчины, ведь предстоит раз-
грузить несколько тонн 
стройматериалов. 
Перенося доски к храму, они 
переговариваются тихонько. 
— Не мы спасаем церковь, 
а церковь спасает нас, — гово-
рит батюшка, подхватывая 
длинный брусок. — Без церк-
ви — конец всему русскому.
...А по весне снег тает, реки 
наполняются талой водой, до-
бровольцы проекта «Общее 
дело» собирают новую экспе-

дицию. Было показано не-
сколько храмов, которые во-
лонтерам удалось восстано-
вить. Они, кстати, люди раз-
ных профессий. Экономисты, 
юристы, архитекторы, все 
они могли бы поехать куда 
угодно, но решили отпра-
виться на Север спасать это 
чудо! Конечно, при реставра-
ции используются и новые 
технологические средства, но 
добровольцы стараются не 
оставлять в объектах следов 
современности. И вот уже от-
ремонтирована крыша, об-
новлены перекрытия, заме-
нен прогнивший пол, а стены 
отмыты от надписей. Храм 
словно оживает. Говорят, пер-
вая служба в нем — особенно 
торжественная.
...А позже в опустевшую цер-
ковь входит маленький маль-
чик. Он шепотом просит Бога, 
чтобы... все было хорошо. Го-
ворят, когда строят храм, с не-
ба туда посылается ангел 
и, даже если от церкви оста-
ются одни руины, этот ангел 
все равно продолжает молить-
ся. В этот день ангел когда-то 
забытого и заброшенного 
храма вновь обрел счастье. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@vm.ru

КАМЕРА! МОТОР!
В конце ноября 
в Доме кино со-
стоялся показ до-
кументального 
фильма «Север-
ный Свет», соз-
данного Влади-
миром Карабано-
вым и Николаем 
Гиляровым.

26 ноября. Дом кино. На премьере документального фильма продюсер-оператор Николай Гиляров (слева) и режиссер Владимир Карабанов 
рассказали о работе над проектом «Северный Свет». Фото: Иван Отвагин

Как «Трактирщица» украла любовь, потеряв счастье

В Театральном институте 
имени Бориса Щуки-
на — событие: учебный 
театр показывает оче-

редную премьеру. Месяц на-
зад тут блистало заводное 
«Кабаре», почти классиче-
ский мюзикл, ныне — почти 
классика! Комедия Карло 
Гольдони «Трактирщица» по-
ставлена на первый взгляд 
близко к оригинальному тек-
сту, да и описывает ту же эпо-
ху, однако позволяет себе соб-
ственную интерпретацию 
классики. И смотрится она 
сегодня едва ли не лучше ори-
гинальной задумки автора.
По сюжету после смерти хозя-
ина трактира бизнес перехо-
дит его дочери Мирандолине. 
Имя красавицы можно пере-
вести как «удивительная» 
и, как и во всех классицисти-
ческих текстах, оно говорит 
само за себя. Умная девушка 
влюбляет в себя знатных 
вельмож и благополучно во-
дит их за нос, получая от них 
богатые подарки и покрови-
тельство. Попадают под ее ча-
ры даже слуги! Однако для 
трактирщицы все происходя-
щее не более чем игра, кото-
рая тешит ее самолюбие. Она 
смеется над всеми попытка-
ми поклонников завоевать ее 
гордое сердце. 
Но ситуация меняется, когда 
в отеле останавливается кава-
лер Рипафратта, убежденный 
женоненавистник, считаю-
щий «баб», как он сам их назы-
вает, причиной всех напастей 
этого мира. Об этом мужчина 
открыто заявляет всем посто-
яльцам. На красавицу Миран-

долину кавалер смотрит как 
на муху, севшую в его тарелку. 
Подобное отношение задева-
ет трактирщицу. Она решает 
влюбить в себя «неотесанного 
мужлана» и затем опозорить 
его на глазах у всех. В ориги-
нале у Гольдони произведе-
ние заканчивается победой 
Мирандолины и традицион-
ным классицистическим на-
зиданием о том, что разум 
всегда главнее чувств и никог-
да не стоит позволять эмоци-
ям брать верх над хладно-
кровной рациональностью. 

Но в версии учебного театра 
финал трагичен не только для 
обманутого кавалера. На про-
тяжении всего спектакля ис-
следуется как любовь, так 

и причины ненависти «госпо-
дина кавалера» к женщинам, 
а у Мирандолины — к мужчи-
нам. И корень всех бед — то-

тальная неискренность всех 
находящихся в трактире. Не-
спроста в комедии присут-
ствуют актрисы, которые как 
бы подчеркивают, что здесь 

никто никого не 
ценит, все просто 
играют в любовь 
в попытке поте-
шить собственное 
эго. Споры доходят 
до абсурда: остано-

вившиеся в трактире маркиз 
и граф спорят не только из-за 
своего статуса и Мирандоли-
ны, но и из-за вкуса поданного 

им обеда или изысканности 
вин. Мирандолина видит эту 
игру мужчин, которые рассма-
тривают ее благосклонность 
как еще одно свое достоин-
ство, кавалер видит то же 
в женщинах... Однако хитро-
умная игра девушки рождает 
в нем искреннее чувство, и вот 
он уже готов поступиться соб-
ственным самолюбием ради 
нее. А Мирандолина, чего не 
было в оригинале, открывает 
в себе взаимное чувство, когда 
опозоренный ею кавалер ока-
зывается уже далеко. В финале 
трактирщица в исполнении 
Златы Тверезовской будто 
снимает маску неприступной 
девушки. Она устремляет 
взгляд вслед уехавшему кава-
леру, единственному мужчи-
не, который действительно 
полюбил ее, и глаза наполня-
ются на этот раз искренними 
слезами. Она ощущает нечто 
похожее на чувства человека, 
которого жестоко обокрали. 
И тем больнее, что девушка 
понимает: она и есть... вор! 
И добыча в виде позора кава-
лера удовольствия ей уже не 
приносит, а единственная воз-
можность выбраться из злопо-
лучного трактира неискрен-
ности и стать счастливой без-
возвратно упущена. От этого 
финал комедии носит совсем 
не дидактический характер, 
как в оригинале, а даже траги-
ческий. А после просмотра 
в голову невольно приходят 
слова Михаила Лермонтова: 
«Все это было бы смешно, ког-
да бы не было так грустно...»
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@vm.ru

26 ноября. Комедия Карло Гольдони «Трактирщица» в новой интерпретации на сцене Театрального 
института имени Бориса Щукина

ПОСЛЕ ПРОСМОТРА 
ХОЧЕТСЯ 

ОТПРАВИТЬСЯ 
К БЕЛОМУ МОРЮ 
И СДЕЛАТЬ ХОТЬ 
ЧТОТО ДЛЯ ЭТОЙ 
УМИРАЮЩЕЙ 
КРАСОТЫ 

Волонтеры проекта «Общее дело» за 18 лет его существо-
вания восстановили огромное количество церквей, часо-
вен и храмов, и число добровольцев, примыкающих к про-
екту, растет. Фильм «Северный Свет» был создан с целью 
привлечения внимания людей к проблеме. После просмо-
тра возникает огромное желание поехать на берег Белого 
моря и помогать тем, кто восстанавливает архитектурные 
жемчужины Русского Севера, потому что это наша исто-
рия, наше прошлое, без которого просто нет будущего. 
Фильм Владимира Карабанова и Николая Гилярова сове-
тую посмотреть всем! 
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В Манеже не про-
толкнуться: у яр-
ких стендов со-
брались группы 
волонтеров самых 

разных возрастов — от моло-
дежи до пенсионеров. Они 
рассказывают посетителям 
форума о своей деятельности, 
проводят для них лекции и ма-
стер-классы. Многие дают 
возможность гостям приоб-
щиться к труду добровольцев: 
разукрасить кружку или со-
брать новогоднюю компози-
цию со свечами. Получившие-
ся работы волонтеры потом 
отправят своим подопечным.
В одном из таких мастер-клас-
сов приняли участие Алена 
Хоменок и ее дочь Есения.
— Мы с дочерью пришли под-
держать нашего папу, который 
сегодня здесь работает, — де-
лится подробностями Алена, 
пока Есения с любопытством 
достает из банки новогодний 
шарик и пытается прицепить 
его на искусственную еловую 
веточку. Она полностью по-
гружена в свою творческую 
работу: девочка создает под-
ставку для свечи, а мама ей по-
могает. Получившееся укра-
шение участники «Движения 

Первых» отвезут потом жите-
лям пострадавших пригранич-
ных регионов, чтобы они мог-
ли создать праздничную ат-
мосферу в своих домах.
Одна из главных целей фору-
ма — наладить диалог и пар-
тнерство между государством, 
бизнесом и гражданским со-
обществом. Это нужно, чтобы 
выстраивать социальную по-
вестку.
— Для этого приняли участие 
добровольцы из всех 89 регио-
нов России и 40 других 
стран, — рассказывает дирек-
тор Международного форума 
гражданского участия #МЫ-

ВМЕСТЕ Юлия Устинова. — 
Всего к нам приехали около 
20 тысяч участников, почти 
200 из них — иностранцы. 
Большинство зарубежных до-
бровольцев прибыли из сосед-
них государств. На фестивале 
они подвели итоги Года во-
лонтерского движения в стра-
нах СНГ. 
К слову, среди участников ме-
роприятия — не только сами 
добровольцы. В деловой про-
грамме принимают участие 
представители некоммерче-
ских и общественных органи-
заций, бизнеса, органов феде-
ральной и региональной вла-

сти. Они обсуждали возмож-
ности взаимодействия своих 
направлений с волонтерски-
ми движениями.
— В этом году впервые на фо-
рум смогли прийти семьи с ма-
ленькими детьми, — уточняет 
Юлия. — Мы ввели это новше-
ство, чтобы с раннего возраста 
знакомить россиян с экосисте-
мой добровольческих органи-
заций, ведь будущее общества 
зависит именно от детей, так 
что важно сформировать у них 
представление о правильных 
ценностях.
Необходимость такой просве-
тительской деятельности от-

метила волонтер «Народного 
фронта» Ирина Ким. Она со-
общила, что многие люди все 
еще думают, что волонтер-
ство — это помощь с органи-
зацией мероприятий и коор-
динацией на них. Однако на-
чиная с пандемии доброволь-
ческие организации стали 
проводить все более и более 
разнообразную и масштаб-
ную работу: помогают ране-
ным на фронте, обучают лю-
дей оказанию первой помощи 
и отправляют гуманитарные 
грузы нуждающимся.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Волонтеры со всей страны 
обменялись опытом
В Москве прошел 
Международный 
форум граждан-
ского участия 
#МЫВМЕСТЕ, 
объединивший 
на своей площад-
ке волонтеров 
разных стран. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, над 
какими проекта-
ми трудятся до-
бровольцы.

6 декабря. Волонтеры Общероссийского общественного движения «Народный фронт» Ирина Ким и Евгений Фролов демонстрируют специальную форму в рамках 
Международного форума гражданского участия #МЫВМЕСТЕ. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Поддержка

МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ

На прошедшем форуме мы от-
метили лучших ребят — во-
лонтеров-медиков. Они приш-
ли на помощь нашим врачам, 
когда на тех свалилась колос-
сальная нагрузка во время 
пандемии. Сегодня, в период 
проведения спецоперации, 
ребята снова оказались ря-
дом. Кроме того, они активно 
популяризируют среди моло-
дежи донорство крови и здо-
ровый образ жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Четверть века
плечом к плечу

Президенты России и Белоруссии, Бо-
рис Ельцин и Александр Лукашенко, 
8 декабря 1999 года подписали дого-
вор о создании Союзного государства 
(СГ) с единым экономическим, внеш-
неполитическим, бюджетным и нало-
говым пространством, а также об объ-
единении энергетических, транспорт-
ных и таможенных систем. При этом 
обе страны сохраняли свой суверени-

тет, территориальную целостность, государственное 
устройство, госсимволику и членство в международных 
организациях. Главный орган СГ — Высший Госсовет (его 
председатель — Александр Лукашенко), Парламентское 
собрание является представительным и законодатель-
ным органом, исполнительная власть представлена Со-
ветом министров. В пору основания СГ планировали соз-
дать общий суд и счетную палату, но пока это не сделано. 
Бюджет СГ сравнительно небольшой: в текущем году со-
ставляет почти 7 млрд руб (взносы в пропорции 65% от РФ 
и 35% от Белоруссии). Однако основной акцент делается 
на интеграционные процессы 
и сближение законодательства 
двух стран.
Сделать за четверть века удалось 
немало. Россияне и белорусы 
могут пересекать общую грани-
цу по внутренним документам 
и находиться в соседней стране 
без визы до 90 дней. Они имеют 
равные права при получении об-
разования, медицинской помо-
щи и социальных услуг, а также 
при устройстве на работу и при 
открытии и ведении бизнеса. 
Между двумя странами созданы 
единое таможенное простран-
ство и зона свободной торговли 
в ЕАЭС, а также в общих чертах 
контуры единого энергетическо-
го рынка ЕАЭС. 
В 2020 году Россия вновь предло-
жила создать 12 наднациональ-
ных институтов, в том числе еди-
ный эмиссионный центр для общей валюты, счетную па-
лату, суд СГ, единый таможенный орган, однако пока эти 
предложения реализовать не удалось. 
С момента создания СГ реализовано 82 программы на об-
щую сумму более 60 млрд рублей, в их числе совместные 
проекты в сфере обороны и безопасности, здравоохране-
ния, микроэлектроники, транспорта, космоса, образова-
ния и культуры. Интеграционные процессы особенно ак-
тивизировались в последние годы. Так, в 2019 году Бело-
руссия и Россия разработали 31 программу интеграции 
по формуле «две страны — одна экономика», из которых 
позже были утверждены 28. 
На фоне санкций сближение между странами еще более 
усилилось. По итогам 2023 года объем взаимного това-
рооборота достиг рекордных 53 млрд долларов, а в этом 
году может дойти и до 60 млрд долларов. В этом году бы-
ли утверждены «Основные направления реализации по-
ложений Договора о создании СГ на 2024–2026 годы». 
У Союзного государства, таким образом, есть неплохие 
перспективы.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Артисты и аниматоры 
устроили праздник для детей 
Вчера в Татарском культур-
ном центре прошло меропри-
ятие, посвященное Между-
народному дню инвалидов.

Союз инвалидов с детства 
и родителей детей-инвалидов 
«Веста» совместно с РОО «Та-
тарская национально-куль-
турная автономия г. Москвы» 
подготовили концерт, где вы-
ступили артисты. Своим твор-
чеством детей порадовали ла-
уреат международных и все-
российских конкурсов, певец 
Вадим Грачев, заслуженный 
артист России Александр Са-
вин, певец и композитор, за-
служенный артист России 
Дмитрий Дунаев, певица и ди-

зайнер Мария Кравцова под 
псевдонимом МариКа.
— Детей порадовали своим 
творчеством аниматоры и ро-
стовые куклы, — рассказыва-
ет председатель «Весты» Ру-
мия Бакаева, — а гости полу-
чили памятные подарки. 
Она отметила, что почетными 
грамотами были отмечены те, 
кто проявил себя за послед-
ний год.
— Евгений Чернышов стал 
членом Союза писателей Рос-
сии, а Дениса Староверова на-
градили за открытие Союза 
независимых радиостан-
ций, — говорит Румия.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Честное кино 
о правах 
человека
Завтра в столице стартует 
ХХХ Международный фести-
валь фильмов о правах чело-
века «Сталкер». Основной 
площадкой традиционно 
стал Центральный дом кино 
на Васильевской улице. 

В конкурсной программе фе-
стиваля — игровое, докумен-
тальное кино и анимация. 
Многие из представленных 
картин еще не вышли в про-
кат, и зрители увидят их 
впервые. Все фильмы объе-
динены общей темой — гу-
манизмом.
— Организаторы фестиваля 
«Сталкер» поставили перед 
собой благородную цель — 
посредством кинематографа 
прививать знания и уважение 
к правам, свободам и обязан-
ностям человека, участвовать 
в формировании правового 
сознания общества, сохране-
нии в нем духовно-нравствен-
ных ценностей, — подчеркну-
ла уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. 
После показов состоятся об-
суждения кинолент. Фильмом 
открытия в этом году станет 
картина Натальи Назаровой 
«Филателия».
По итогам программы члены 
жюри, в которое вошли кине-
матографисты Валерий Аха-
дов, Алексей Мурадов, Андрей 
Осипов, Алексей Симонов 
и Евгений Цымбал, выберут 
лучшие киноленты.
Фестиваль проводится Гиль-
дией режиссеров России при 
поддержке Фонда президент-
ских грантов и Министерства 
культуры Российской Федера-
ции. На все показы фильмов 
вход бесплатный по предвари-
тельной регистрации на офи-
циальном сайте кинофести-
валя.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Неядерное, но очень 
эффективное оружие
Президент России Владимир 
Путин заявил, что поставка 
ракетного комплекса «Ореш-
ник» возможна на террито-
рию Белоруссии. Разместить 
его смогут во второй полови-
не 2025 года.

Решение связано с просьбой 
президента Белоруссии Алек-
сандра Лукашенко. 
— Недавно Россия успешно 
провела пуск «Орешника». 
Это возымело определенное 
воздействие на наших быв-
ших партнеров, а теперь со-
перников, — отметил глава 
белорусского государства. 
Лукашенко также подчерк-
нул, что «Орешник» — «не-

ядерное, но очень эффектив-
ное оружие».
Владимир Путин, в свою оче-
редь, ответил, что поставки 
в Белоруссию возможны во 
второй половине 2025 года, 
чтобы успеть наладить серий-
ный выпуск. Ситуацию облег-
чает то, что на территории Со-
юзного государства сохрани-
лась необходимая инфра-
структура для размещения 
«Орешника».
— Поэтому размещение таких 
комплексов в Белоруссии бу-
дет связано с минимальными 
затратами, — подчеркнул 
Владимир Путин.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Студенты-технари проверили 
свои знания по истории
6 декабря по всей России 
прошла ежегодная между-
народная акция «Тест 
по истории Великой Отечест-
венной войны». 

Одной из центральных пло-
щадок для проведения тести-
рования стал Российский тех-
нологический университет 
(РТУ МИРЭА).
— Мы стараемся участвовать 
в подобных мероприятиях. 
Среди наших учащихся и пре-
подавателей немало волонте-
ров Победы. Так как вуз техни-
ческий и у нас в основном об-
учаются по направлениям 
ИТ-сферы, то студенты пишут 
базовый уровень теста, ведь 
истории у них не так много. 
Хотя даже там вопросы не та-
кие легкие, — рассказала за-
ведующая кафедрой докумен-
товедения, истории государ-
ства и права Ольга Савка.
Впервые подобную между-
народную акцию провели 

в 2015 году. Тогда тест по исто-
рии Великой Отечественной 
войны написали около 80 ты-
сяч человек. 
— Чтобы ответить на некото-
рые вопросы, необходимо 
знать об оружии той войны 
или названия отдельных опе-
раций, — отметил студент Ар-
сений Ластовкин.

Вопросы касались в основном 
1945 года: среди тем — Нюрн-
бергский процесс, поднятие 
знамени Победы над Рейхста-
гом или подробности даль-
нейшего конфликта СССР 
с Японией. Всего было 40 во-
просов, за правильный ответ 
на каждый из них начисляется 
по одному баллу. На тест дает-
ся 40 минут, поэтому списать 
не получится — вряд ли участ-
ники успеют. В завершение 
теста выдается сертификат 
с итоговой оценкой.  
— Мне удалось набрать наи-
высшее количество баллов, 
потому что я очень люблю 
историю, читаю много книг. 
Вопросы базового уровня для 
меня показались не совсем 
сложными, — рассказал сту-
дент Рустем Хайруллин.
Кстати, проверить знания мог 
любой желающий, найдя тест 
на специальном сайте.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

МАРИЯ ВОРОПАЕВА
СОЗДАТЕЛЬ АКЦИИ, ДЕПУТАТ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Нашей изначальной задачей 
было не проводить акцию 
набольших красивых пло-
щадках, а дойти до каждой 
сельской школы. Отмечу, что 
на проведение теста из бюд-
жета РФ не тратится ничего — 
это абсолютно народная, мо-
лодежная инициатива, кото-
рую создали молодежные 
парламенты по всей стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 декабря. Студент первого курса РТУ МИРЭА Арсений Ластовкин пишет тест по истории 
Великой Отечественной войны. ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
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«Тысячи боевиков «Хашди Шаби» из Ирака на-
правились поддержать силы Асада и России, 
сражающиеся в Алеппо, но через несколько ми-
нут подверглись бомбардировке со стороны са-
молетов коалиции США и ЕС. Отсюда нам нуж-
но вынести следующее. США дали добро на про-
движение Турции вместе с ХТШ* в районы Аса-
да и заблокировали пришедшие на помощь 
силы подкрепления стран восточного блока. 
Битва в Сирии связана как с процессом урегули-
рования курдского вопроса в Турции, так и с не-
принятием Турции в БРИКС, который является 
пактом восточного блока. 
Иными словами, Турция, как и во время Первой 
мировой войны, хочет проводить политику ба-
ланса между блоками и пользоваться благами 
с обеих сторон. Тем не менее в меню США есть 
и Турция. Вероятно, пока до Турции не дойдет 
очередь, США продолжат играть роль союзни-
ка, видя в ней представителя западного блока. 
Но однажды Турцию, у которой не останется 
друзей в восточном блоке, положат на операци-
онный стол и проведут ряд хирургических вме-
шательств».
Газета делает вывод:
«Все земли, занятые ХТШ, передадут США, то 
есть курдам. Именно поэтому США на данный 
момент дают зеленый свет ХТШ*. Не забывай-
те, что главным и самым подходящим союзни-
ком США в Сирии является не Турция, а курд-
ские сепаратисты».
Политолог Григорий Савельев считает, что ту-
рецкое издание дает довольно взвешенный 
анализ ситуации.
— По сути, наступление исламистов в Сирии — 
это попытка Эрдогана под шумок сыграть свою 
игру. Логика очевидна: Россия занята на Украи-
не, ей особо не до Сирии. Асад без России слаб. 
Иран готовится к войне с Израилем. У США ру-
ки связаны Израилем, Тайванем и Украиной. 
Все крупные игроки от Сирии отвлеклись, — 
пояснил эксперт. — Эрдоган, «пока никто не 
видит», хочет усилить свои позиции в регионе 
и потом выгодно их продать. Что-то получит от 
США, что-то от Сирии, что-то от Ирана. Но си-
деть на двух стульях — Глобального Юга и За-
пада — у него получается все хуже. В БРИКС 
Турцию не взяли, потому что она слишком про-
западная, а в ЕС — потому что слишком восточ-
ная. Если Эрдоган и дальше будет неуступчив, 
американцы пойдут на создание Курдистана, 
как когда-то пошли на создание Косова, чтобы 
ослабить неуступчивую Сербию. Так что, подо-
зреваю, от Сирии «большие парни» еще долго 
не отстанут — это «песочница для драки совоч-
ками». Примерно как Украина.

При чем здесь Украина

Кстати, в наступлении террористов в Сирии 
ВСУ... тоже принимали участие. По данным си-
рийских спецслужб, террористы ХТШ* смогли 
захватить Алеппо «при поддержке украинских 
советников». Еще в сентябре они прибыли 
в провинцию Идлиб и тренировали боевиков 
в использовании беспилотников.
— Думаю, сведения достоверные, — рассужда-
ет Игорь Забелин. — Во-первых, ВСУ сейчас 
имеют передовой опыт использования беспи-

лотников, которого нет ни у одной армии мира, 
кроме Российской. Во-вторых, Украина — пар-
тнер и Турции, и США, которые наверняка сто-
ят за атакой боевиков. Украинцев попросили 
помочь — они тут же приехали. В-третьих, 
Украина всегда рада насолить России и готова 
вредить ей по всему миру. Вспомните, как не-
сколько месяцев назад ГУР — Главное управле-
ние разведки Украины — хвасталось, что орга-
низовало в Мали нападение боевиков на бой-
цов «Вагнера». Я думаю, СВО давно закончится, 
а украинские инструкторы будут еще долго га-
стролировать по миру и продавать свои услуги. 
В первую очередь, конечно, в акциях против 
России и ее представителей. 
Преподаватель РУДН, политолог Фархад Ибра-
гимов, уточняет:
— В сентябре сразу в нескольких турецких СМИ 
появилась информация о том, что в ХТШ* при-
были инструкторы с Украины. А потом вдруг 
поток информации на эту тему резко прекра-
тился. Как видно, СМИ попросили тему свер-
нуть. А вот еще одна новость: за сутки до начала 
наступления террористов в Сирии прилетал 
в Турцию и встречался с Эрдоганом генераль-
ный секретарь НАТО Марк Рютте. Я сомнева-
юсь, что это случайность. Наступление боеви-
ков, на мой взгляд, организовано Западом при 
поддержке Турции. А Украина — часть Запада, 
отсюда и ее инструкторы.

Главная фигура на доске

По мнению Фархада Ибрагимова, все, происхо-
дящее сейчас в Сирии, — элемент большой игры, 
и Турция — одна из главных фигур на доске.
— Провинция, в которой начались военные дей-
ствия, находится под контролем Турции. Это зо-
на ее ответственности, — пояснил эксперт. — 
Я думаю, что Штаты сумели надавить на Эрдога-
на, ведь у него, во-первых, не самые прочные 

политические позиции — последние выборы он 
выиграл с трудом и во втором туре. У него эконо-
мические трудности — в стране высокая инфля-
ция. Возможно, американцы ему что-то пообе-
щали, чтобы он пустился в сирийскую авантюру. 
Кстати, буквально накануне США сняли свои 
возражения относительно использования Тур-
цией приобретенных у России ЗРК С-400. Цель 
США в данном случае — поссорить Эрдогана 
с Россией и Ираном, имеющими в Сирии свои 
интересы. В свое время российские дипломаты 
совершили настоящий подвиг: они помогли уса-
дить Турцию и Иран за стол переговоров, и веч-
ные враги, соперники в борьбе за региональное 
лидерство, стали партнерами. Сирийской аван-
тюрой США хотят это партнерство разорвать. 

Присутствие российских сил

Незадолго до вторжения боевиков в Дамаск 
командующий группировкой российских войск 
в Сирии генерал-лейтенант Сергей Кисель был 
снят с должности, а на его место был назначен 
Александр Чайко, который сыграл важную роль 
в освобождении Алеппо в 2017 году. 
«Такая рокировка говорит о том, что Кисель не 
способен противостоять наступлению боеви-
ков, а вот новый генерал может переломить си-
туацию», — сообщает канал Al Jazeera. 
Сейчас, по словам эксперта, главная тактиче-
ская задача — удержать базы ВС России в Хмей-
миме и Тартусе.
— Эти базы играют огромную роль, потому что 
позволяют нам присутствовать в Восточном 
Средиземноморье. База в Хмеймиме обеспечи-
вает логистику наших операций в Африке. 
Именно с этой базы снабжаются контингенты 
России в целом ряде стран, — пояснил Забе-
лин. — Задача стратегическая — не дать уси-
литься США и Турции, удержать режим Асада.
Вчера премьер-министр Сирии Мухаммед Гази 
аль-Джаляли, который, по сути, остался чуть ли 
не единственным представителем официаль-
ной власти в стране, заявил, что вопрос военно-
го присутствия РФ в Сирийской Арабской Ре-
спублике будет решаться новыми властями.

Гуманитарная катастрофа

Между тем в Сирии разворачивается масштаб-
ный гуманитарный кризис. Постоянный коор-
динатор ООН в Сирии Адам Абдельмула назвал 
ситуацию в стране «катастрофической», а теку-
щую эскалацию вооруженных действий — 
«третьим слоем» сирийского кризиса.
— Год начался с того, что 16,7 миллиона сирий-
цев нуждались в гуманитарной помощи. Таким 
образом, гуманитарная помощь нужна была бо-
лее чем трети населения страны. Вдобавок к это-
му начиная с сентября мы наблюдаем огромный 
приток сирийцев и ливанцев, бежавших в Си-
рию от войны в Ливане. Это число достигло поч-
ти 600 тысяч человек, — сказал Абдельмула в ин-
тервью Службе новостей ООН. — В результате 
атаки террористов 178 тысяч человек бежали из 
своих домов и сейчас живут в палатках. Гумани-
тарную помощь им доставить не могут: все опе-
рации из-за военных действий ООН свернула. 
Людям не хватает еды и воды. 

— В Европу потекут сотни тысяч новых бежен-
цев, — считает Григорий Савельев. — Одна из 
причин в том, что мира на Ближнем Востоке 
в ближайшие годы в принципе не предвидится. 
Если и удастся подавить сирийский мятеж, то 
Ливан, Ирак, сектор Газа до сих пор остаются 
в качестве горячих точек, где нормально и даже 
просто безопасно жить нереально. 
По словам эксперта, говорить о прочном долго-
временном мире в Сирии, увы, невозможно.
— Весь Ближний Восток останется одной 
огромной горячей точкой, — считает Саве-
льев. — Дело в том, что регион промышленно 
неразвитый и по большей части бедный. Людей 
много — работы мало. А если у молодых людей 
нет работы, они идут воевать — боевикам хотя 
бы платят. Поэтому Сирия, Ливан, Йемен, Ирак 
и другие страны региона еще очень долго будут 
одной большой «зоной терроризма» — это обу-
словлено демографически и экономически. На-
ша задача — иметь там опору для защиты своих 
интересов.
На момент подписания номера было известно, 
что все рейсы в аэропорту Дамаска были отме-
нены до 18 декабря. Ирак эвакуировал свое по-
сольство из столицы Сирии. Также полностью 
закрыт погранпереход на границе республики 
с Сирией.
Департамент Ситуационно-кризисного центра 
МИД России: 8(495) 695-45-45

В
зрывы и стрельба в пра-
вительственном кварта-
ле были слышны в Дама-
ске в ночь на 8 декабря, 
затем появилась инфор-
мация, что боевики взя-
ли под контроль тюрьму 
«Сейдная» в сирийской 
столице и выпустили 

всех заключенных. Аэропорт столицы прекра-
тил свою работу, а студию местного телевиде-
ния заняли все те же боевики. Всем этим собы-
тиям предшествовали постепенное продвиже-
ние и захват сирийских городов боевиками — 
террористической группировкой «Хайят 
Тахрир аш-Шам»*. С одной стороны, начальная 
операция террористов проходила по привыч-
ной схеме: джипы с пулеметами рассыпались 
по пустыне и атаковали сразу в нескольких ме-
стах, создавая панику — «враг везде»!
— Это тактика «множественных порезов». Она 
использовалась ХАМАС при нападении на Из-
раиль, а также ВСУ в 2022 году при наступлении 
в Харьковской области и в 2024-м при насту-
плении на Курскую область, — рассказывает 
военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин. — Логика у террористов 
простая: в Сирии — длительное перемирие, по-
этому профессиональные военные находятся 
в казармах, а на блокпостах — местные жители 
с автоматами. Конечно, эту «тероборону» мо-
ментально разметали.
С другой стороны, как пояснил эксперт, сирий-
ские военные тут же отметили отличное осна-
щение нападающих. Штурмовые группы бое-
виков активно применяли беспилотники, снаб-
женные устройствами GPS с шифрованием 
и широким применением искусственного ин-
теллекта. 
— Наступление сразу пошло «по-взрослому», то 
есть по военной науке. БПЛА боевиков — ана-
лог авиации — тут же начали подавлять сопро-
тивление обороняющихся с воздуха. Были мас-
сово использованы и ударные дроны, и дроны-
камикадзе, чего раньше в принципе не было, — 
рассказывает Игорь Забелин. — Больше того, 
быстро выяснилось, что имеющиеся у сирий-
ской армии средства РЭБ — радиоэлектронной 
борьбы — всю эту армаду беспилотников пода-
вить не в состоянии. 
Отличное вооружение боевиков и тактика при-
вели к тому, что сейчас Сирия находится в руках 
террористов. Вместе с тем премьер-министр 
Сирии Мухаммед Гази аль-Джаляли заявил, что 
готов «сотрудничать» с любым руководством, 
выбранным сирийским народом, и принимать 
любые меры по «передаче» власти.

Тень Эрдогана

«Хайят Тахрир аш-Шам»* — это радикальные 
исламисты, турецкая прокси-армия, пояснил 
директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков. Таким образом, за их на-
ступлением стоит Турция.
— Эрдоган на территории Сирии пытается ре-
шить свою внутреннюю, курдскую, пробле-
му, — пояснил он. — Дело в том, что курды хо-
тят создать независимое государство и в Тур-
ции их много. Если они создадут Курдистан, то 
от Турции мало что останется. Но курды есть 
и в Сирии. Больше того, у них там автономия 
с месторождениями нефти и газа. Очевидно, 
что, используя эти ресурсы, они борются за соз-
дание Курдистана. Поэтому задача Эрдогана — 
автономию уничтожить. 
Как пояснил эксперт, еще один игрок в этом ре-
гионе — США. Их задача — обратная: курдов 
поддерживать. 
— Пока курды контролируют часть территории 
Сирии, где есть нефтяные и газовые месторож-

дения, доход от этих месторождений идет мимо 
Башара Асада, которого поддерживает враг 
США — Россия. Доходы от нефти и газа Асад мог 
бы использовать для восстановления своей 
страны, но американцам сильный Асад не ну-
жен, — рассказывает политолог.
За последние 10 лет США передали отрядам на-
родной самообороны (вооруженным формиро-
ваниям Высшего курдского совета — YPG) око-
ло 10 миллиардов долларов. 
Еще один игрок на «сирийском поле» — Россия. 
Она противодействует главным образом Сау-
довской Аравии, у которой в Сирии тоже свои 
интересы.
— Саудиты хотят построить через территорию 
Сирии газопровод в Европу и, таким образом, 
вытеснить с европейского газового рынка Рос-
сию. Мы же против такого невыгодного для нас 
расклада, — пояснил Сергей Марков. 
Есть свои интересы в Сирии также у Ирана 
и Ирака: они хотят задушить недружественные 
им террористические организации, базирую-
щиеся на территории этой страны. И вот итог: 
все воюют против всех. Издание Aydınlık — га-
зета Патриотической партии — пишет:

В ночь на 8 декабря террористы группировки «Хайят Тахрир аш-Шам»* захватили столицу Сирии, Дамаск. Наступление началось еще 27 ноября. За это время 
им удалось занять крупнейшие города страны: Алеппо на севере, Хомс — в центральной части. Премьер-министр Сирии Мухаммед Гази аль-Джаляли после вторжения 

исламистов заявил о переговорах с лидерами боевиков. Вместе с тем, по заявлениям информационных агентств, президент страны Башар Асад покинул Сирию.

Кому выгодно вероломное вторжение повстанцев и свержение власти в Сирии

Геополитический пожар

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Турция вытесняет 
курдов, США — 
Россию и Иран, 
а Израиль желает, 
чтобы его враги 
воевали и ослабли

30 ноября 2024 года. Сирия. Алеппо. Вооруженный боевик на одной из улиц города. 27 ноября на севере страны началось наступление на правительственные войска подконтрольных Турции боевиков экстремистских группировок

Россия вмешалась в сирийский конфликт 
30 сентября 2015 года, когда Башар Асад 
обратился к Москве с просьбой об оказа-
нии военной помощи. Военной целью 
операции была заявлена воздушная под-
держка сирийских правительственных 
сил в их противодействии террористиче-
ской группировке «Исламское государ-
ство»*. Самолеты российских Воздушно-
космических сил в этот же день приступи-
ли к проведению воздушной операции 
с нанесением точечных ударов по назем-
ным целям террористов группировки ИГ 
на территории Сирии. Кроме самолетов 
Россия успешно задействовала в Сирии 
боевые корабли, подводные лодки и бе-
реговые ракетные комплексы. Некоторые 
виды вооружений впервые прошли про-
верку боем. По сути, именно сирийский 
конфликт позволил ВС РФ получить пер-
вый опыт современной войны.

В ТЕМУ

Началом кризиса в Сирии послужила, как 
ни странно, «арабская весна» в Египте, ин-
спирированная США. 15 марта 2011 года 
в Сирии начались массовые антиправитель-
ственные выступления, которые уже в апре-
ле охватили всю страну. Демонстранты тре-
бовали «провести кардинальные рефор-
мы». «Улица» хотела демократических прав 
и свобод — по аналогии с другими араб-
скими странами. Затем они быстро транс-
формировались в лозунги свержения пра-
вящего режима Башара Асада. Анти-
асадовскую оппозицию тут же поддержали 
Турция и аравийские монархии — они хоте-
ли, чтобы Сирию возглавлял не алавит (от-
ветвление шиизма), а суннит, то есть «пра-
вильный» мусульманин. Потом подключи-
лись США и Франция, желающие взять Си-
рию под свой контроль. В результате 
оппозицию накачали деньгами и оружием. 
Гражданская война идет до сих пор.

КСТАТИ

*  Хайят Тахрир аш-Шам и«Исламское государство»* — 
запрещенные в России террористические организации.
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Когда война 
служит миру

Без радости 
новых открытий

К ак ни печально это звучит для пацифистов, 
но двигателем прогресса всегда было воен-
ное дело. Многие изобретения и технологии, 
которые были созданы для применения на 
войне, успешно используются в мирной жиз-

ни. В наши дни происходит то же самое. К примеру, в дека-
бре 2024 года концерн «Калашников» осуществил первую 
поставку беспилотных летательных аппаратов СКАТ 
350М в адрес Государственной транспортной лизинговой 
компании. Высокая эффективность таких дронов доказа-
на их применением в зоне проведения спецоперации на 
Украине, где они продолжают «кошмарить» противника 
и сейчас. В мирных же целях можно использовать СКАТ 
350М для проведения аэрофотосъемки и оперативного 
видеомониторинга в любой точке России, от Камчатки до 
Калининграда. Дрон-солдат способен работать в любых 
условиях, поэтому пригодится не только гражданским 
транспортникам, но и в лесном и сельском хозяйстве, не-
фтегазовой отрасли, для мониторинга линий электропе-
редачи, в градостроительстве, работе природоохранных 
организаций и при проведении спасательных операций.
Также специалисты «Калашникова» недавно сконструи-
ровали портативный индивидуальный фильтр для очист-
ки воды от механических и химических примесей, бакте-
рий, тяжелых металлов. Созданный на основе уникаль-
ных трековых мембран, он мгновенно делает приемле-
мой для питья воду практически любой степени 
загрязненности. Фильтр создан для солдат на СВО, но он 
будет незаменим при использовании в полевых условиях 
геологами, археологами, да и просто туристами, а также 
сотрудниками МЧС в условиях чрезвычайных ситуаций 
и гуманитарных катастроф.
Главное, что приходит из оборонно-промышленного ком-
плекса в жизнь миллионов людей, — технологии. Оптово-
локонные кабели, стеклопластик, медицинские лазеры, 
ракетные материалы, которые используются в бытовой 
технике, — всего и не перечесть. Из «подарков» военных 
штатским в недавние времена — компьютер, интернет, 
спутниковые навигационные системы.
Тот же концерн «Калашников» стал лауреатом нацио-
нальной премии «Приоритет-2024» в номинации «Про-
рывная технология». Ученые-оружейники получили 
награду за проект «Внедрение технологии литья под дав-
лением полимерных материалов, высоконаполненных 
металлическими порошками (MИM-технология)». Инно-
вационный метод был внедрен для изготовления деталей 
сложной геометрической формы при производстве но-
вых автоматов АК-12 и уже показал высокую эффектив-
ность. Нет сомнений, что MИM-технологии скоро станут 
применяться в аэрокосмической, автомобильной, маши-
ностроительной отраслях промышленности. Такие про-
рывы в будущее у ОПК России неединичны. Недавно хол-
динг «Росэлектроника» госкорпорации «Ростех» поставил 
волноводные тракты для ускорительного комплекса Цен-
тра коллективного пользования «СКИФ» — Сибирского 
кольцевого источника фотонов. «СКИФ» станет первым 
в мире синхротроном поколения 4+. С его помощью мож-
но будет изучать пространственную структуру белков ви-
русов, распространение ударной волны, процесс лазер-
ной сварки материалов и многое другое. Полученная ин-
формация позволит создавать новые композитные мате-
риалы, лекарства, источники энергии. Главное сегодня 
то, что в условиях тотальных западных санкций отече-
ственная «оборонка» позволяет России не терять лидер-
ства в мировой гонке технологий.

П родолжает проект «Забытые пьесы МХТ»
Школа-студия МХАТ. В этот раз молодые ар-
тисты прочли пьесу «Унтиловск» Леонида 
Леонова, написанную в 1928 году. Безуслов-
но, это драматургия своего времени, и ав-

тор пишет о ретроградах — провинциальных людях, кото-
рые изо всех сил сопротивляются энергии молодой совет-
ской страны. Пьеса фактически забыта. Справедливо ли 
это? Может ли такой материал интересовать зрителя в на-
ши дни или такие произведения никогда не выйдут за хро-
нологические рамки, оставшись драматургией на злобу 
дня, и будут пылиться в архивах, как и другие историче-
ские документы, свидетельства ушедшей эпохи? 
Об этом можно, конечно, спорить. Но волнует и другой во-
прос: почему в репертуарах театров сейчас одни и те же на-
звания? Пусть у каждого режиссера есть своя трактовка 
произведений, но только что в столице практически одно-
временно состоялись две премьеры чеховской «Чайки». 
Одна классическая, в МХТ имени Чехова, поставленная 
художественным руководителем Константином Хабен-
ским, другую — «с продолжением» и острыми решения-
ми — выпустил Константин Богомолов. Уже известно, что 
над пьесой работает  Андрей Кончаловский  в Театре име-
ни Моссовета, и, по закулисным разговорам, в этом сезоне 
запланировано еще три постановки в разных храмах Мель-
помены. То же и с романом «Мастер и Маргарита» — вы-
шел спектакль в Театре на Малой Ордынке, готовится пре-
мьера в Театре Российской армии. 
Что «Чайка», что «Мастер и Маргарита» — произведения, 
безусловно, классические. Но чем объяснить массовый ин-
терес режиссеров к одному материалу? Только ли тем, что 
вечная классика искренне волнует и зрителей, и творцов, 
или же это просто беспроигрышный выбор? Знаменитые 
произведения точно привлекут зрителей, и не надо будет 
усиленно рекламировать постановки, как в случае с мало-
известными пьесами. Однако уже слишком давно не слыш-
но новых имен драматургов, отражающих наше время, да 
и современную литературу ставят редко.  
Обращаться к культурному коду нации необходимо. Так 
мы сохраняем наследие, бережем традиции, передаем цен-
ности из поколения в поколение. Но когда игры с класси-
кой заменяют творческий поиск, а театр сосредотачивает-
ся только на великих произведениях, не зажигая новых 
звезд, он перестает быть живым, и уже сложно его назвать 
зеркалом жизни. Да и не все авторы сброшены с корабля 
современности заслуженно. Прекрасный пример возрож-
дения памяти — творческая лаборатория «Ликбез» Театра 
на Таганке, где молодые режиссеры переосмысливают 
малоизвестные советские пьесы. После в репертуаре появ-
ляются новые спектакли, а реакция зала показывает, что 
материал волнует публику и сейчас.
Хотелось бы видеть чаще на сценах не произведения, из-
вестные каждому со школьной скамьи, а драматургию 
иную, неожиданную. Да, можно искать новые акценты, 
перетасовывать материал и поражать публику ориги-
нальностью подхода. Но только развития здесь нет, лишь 
попытки собрать другую картинку из тех же деталей паз-
ла. Как искусство живое, трепетное, театр, как ни один 
другой вид творчества, предполагает новизну. Кроме 
Островского, Пушкина, Чехова, Булгакова, которые ста-
ли рекордсменами по обращению к ним в последнее вре-
мя, в истории есть множество других талантливых авто-
ров. Хочется надеяться, чаяния зрителей будут услышаны 
за кулисами, и мы увидим больше разнообразия в теа-
тральном репертуаре.

Е катерина II 7 декабря 1769 года учредила Воен-
ный орден Святого Великомученика и Победо-
носца Георгия. Первые ордена в русской армии 
появились при Петре I. Орден Святого Георгия —
высшая воинская награда, предназначенная для 

офицеров. Не надо путать орден Святого Георгия с Георгиев-
ским крестом, который был учрежден в 1807 году для низ-
ших чинов. Известен случай награждения генерала. Георги-
евский крест получил любимец Суворова Милорадович 
в битве под Лейпцигом за сражение в пешем строю рядом 
с солдатами. «Ты не только отец, но и друг солдата», — сказал 
император. Генерал и кавалер солдатского креста был убит 
во время восстания декабристов. 
В статуте ордена Святого Георгия сказано, что «не берется 
в уважение высокая порода, а единственно исполнение обя-
занности по чести и долгу, но сверху сего ознаменование 
Российского оружия особенным отличием». 
Орден имел четыре степени. До Октябрьской революции его 
получили 10 тысяч офицеров, а высшую степень — лишь 
23 офицера.
Первым кавалером стал подполковник Федор Фабрициан, 
который в 1769 году с отрядом гренадеров в полторы тысячи 
штыков разбил турецкий отряд в 7 тысяч человек.
Список кавалеров ордена — это история русско-турецких 
войн. Первым кавалером ордена I степени в 1770 году стал 
полководец Петр Румянцев-Задунайский. Великая неблаго-
дарность потомков — его имя не украшает школьные учеб-
ники. Благодаря его победам был заключен Кючук-Кайнар-
джийский мир. К России отошли Азов и Керчь, а Крымское 
ханство стало независимым от Османской империи. Еще 
полшага — и Крым войдет в состав России. Сыновья фельд-
маршала создали в Москве замечательный Румянцевский 
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7 августа. Москвички серебряного возраста делятся впечатлениями от выставки на форуме-фестивале 
«Территория будущего. Москва 2030». Часть врачебного сообщества полагает, что пик возможностей 
человека приходится на 60 лет, но так ли это на самом деле — мнения разделились. 

Особенное 
отличие

музей, известный теперь как дом Пашкова, фонды которого 
в советское время были переданы Российской государственной 
библиотеке имени Ленина.
Полными кавалерами ордена Святого Георгия за полтора сто-
летия стали всего четыре военачальника — Михаил Кутузов, 
Михаил Барклай-де-Толли, Иван Паскевич-Эриванский и Иван 

Дибич-Забалканский. Два генерала — герои войны с Напо-
леоном, их фигуры стоят у Казанского собора в Санкт-
Петербурге. Но Иван Федорович Паскевич и Иван Иванович 
Дибич были незаслуженно забыты, хотя их вклад в историю 
России неоценим.
Паскевич во время Кавказской войны сменил на посту 
командующего легендарного Алексея Ермолова. Победы Па-
скевича над Персией и взятие Эривана привели в 1828 году 
к Туркманчайскому миру. В Российскую империю вошли 
территории современных Азербайджана и Армении. В Пер-
сию был направлен русский посланник Александр Грибое-
дов. Дальнейшее известно.
Иван Дибич во время войны с Наполеоном перекрывал до-
рогу на Санкт-Петербург. В 1825 году он предупреждал 
о подготовке восстания, а затем лично руководил арестами 
декабристов. Карьера складывалась блестяще, Дибич дослу-
жился до начальника Генерального штаба. Но труба звала 
в поход. Дибич уехал в действующую армию и отличился на 
Балканах. Одна за другой сдавались турецкие крепости, 
а после падения Варны был подписан Адрианопольский 
мир. Турция признала присоединение к России Грузии 
и уступила все Черноморское побережье от устья Дуная. 
В том числе наш любимый Сочи.
После победы над турками генерал-фельдмаршал Иван Ди-
бич, учитывая его опыт с декабристами, был направлен 
в Польшу, где восставшие свергли наместника Царства 
Польского великого князя Константина, которого когда-то 
декабристы прочили в цари. Генерал Дибич разбил поляков, 
но скоропостижно умер от холеры, охватившей русскую ар-
мию. Через две недели от холеры умер и великий князь. 
А в Польшу прибыл новый командующий русскими войска-
ми генерал-фельдмаршал Паскевич.

Н е зря говорят, что доброе слово лечит. Врачи 
охотно пользуются этим проверенным сред-
ством. Главный гериатр Минздрава, директор 
Российского геронтологического научно-кли-
нического центра Ольга Ткачева подняла на-

строение миллионам немолодых соотечественников, зая-
вив, что в 60 лет человек находится на пике своих возмож-
ностей. Поэтому средний возраст (45–59 лет согласно клас-
сификации Всемирной организации здравоохранения) 
должен быть продлен. Еще оптимистичнее высказалась экс-
министр здравоохранения, а ныне руководитель Федераль-
ного медико-биологического агентства Вероника Скворцо-
ва. По ее мнению, возрастные границы ждет существенная 
корректировка: «Я так думаю… скоро это (речь идет о моло-
дости. — «ВМ») будет до 60, это будут все молодые люди».
Ах, как же хочется верить вам, дорогие доктора! Если все это 
правда, нас вскоре ждет не старение населения, к которому 
с такими трудностями пытаются адаптироваться развитые 
страны, а радикальное омоложение.
Вообще-то подобные умозаключения не новость. К ним под-
талкивают наблюдения за развитием карьеры в некоторых 
сферах, например в академической науке. Зачастую плоды 
своих многолетних трудов ученый пожинает лишь ближе 
к пенсии. Но не надо путать синее с мягким, а социальное — 
с биологическим.
С возрастом приходит опыт, а здоровье, увы, машет рукой на 
прощание. И если еще можно рассуждать о пике возможно-
стей немолодого человека в науке или творчестве, то что 
сказать о 60-летних лесорубе, солдате, доярке, сельском по-
чтальоне? Или о продавщице, у которой за годы стояния за 
прилавком проблемы с ногами. Другой момент, подталкива-
ющий к неоправданному оптимизму, — это стремительное 

Даешь пожилую 
молодежь

увеличение продолжительности жизни. Действительно, в кон-
це XIX века в России она составляла всего 30 лет, к концу 1920-х 
годов — уже 42 года, в начале 1960-х — почти 69, а в 1987-м 
впервые преодолела 70-летний барьер. По итогам 2023 года 
этот важнейший демографический показатель составил 
73,5 года — исторический максимум для нашей страны. Эти 

цифры заставляют мечтать. Но ведь основные резервы уве-
личения продолжительности жизни исчерпаны. В первую 
очередь это обуздание инфекций, таких как холера, тиф и ту-
беркулез. Ликвидирована натуральная оспа, а чума, некогда 
косившая целые континенты, превратилась в природно-оча-
говое заболевание.
Спасибо антибиотикам, вакцинации, центральному водо-
снабжению. Другой краеугольный камень массового долго-
летия — резкое снижение младенческой смертности, до-
стигнутое благодаря развитию родовспоможения и выхажи-
вания недоношенных детей. И третье: существенно прод-
лить жизнь позволяет успешная борьба с «болезнями 
старости». Тут важнейшие вехи — развитие сердечно-сосу-
дистой хирургии, прогресс в лечении онкозаболеваний, по-
явление лекарств, эффективно снижающих артериальное 
давление, препятствующих развитию атеросклероза и обра-
зованию тромбов.
Особое внимание — на третий пункт. Да, человек получает 
десяток-другой не лишних лет. Улучшается и качество жизни. 
Искусственные зубы восстанавливают пищеварение, пласти-
ческие операции стирают морщины. Все это, конечно, бес-
ценно. Только никакого эликсира молодости не изобретено. 
Средний возраст больных, которым выполнено протезирова-
ние коленного сустава, составляет всего 63 года. Средний воз-
раст мужчин с инфарктом миокарда — 60. Присмотритесь, 
как осторожно, держась за перила, выходят из автобуса 
50-летние мужчины. Проблемы с коленями — почти у каждо-
го. Свой «пик возможностей» почти все встречают с букетом 
разных хворей. Среди этих «новых молодых» не найти здоро-
вых — есть только недообследованные. Но слушать докторов-
оптимистов приятно в любом возрасте. Даже дожив до седых 
волос и горсти таблеток за завтраком.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские.

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

,
твенные мастерские.

Культрассвет

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

1Как оборонка 
позволяет нам 
сохранять статус 
одного из лидеров 
гонки технологий 

2  Стоит ли 
пересмотреть 
привычные 
возрастные 
границы

3  Вспоминаем 
историю: 
юбилей ордена 
Святого 
Георгия

4  Почему 
столичные театры 
предпочитают 
однообразие 
поиску новых пьес 
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Сегодня точку в номере ставит Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, который совершил чин великого освящения нового храма Живона-
чальной Троицы в Чертанове в день отдания праздника Введения во храм Пресвятой Богородицы. По преданию, после трехлетия Девы Марии ее родители, 
Иоаким и Анна, исполнили ранее данный обет — привели дочь в Иерусалимский храм на служение Богу. Девочка без посторонней помощи поднялась по 
высоким каменным ступеням храма, где ее встретил первосвященник Захария, отец Иоанна Крестителя. Он проводил юную Марию в храм и благословил. 
Там девочку ввели в святая святых, куда лишь раз в год мог входить первосвященник. Так определилась роль юной Марии в судьбе человечества. Праздник 
Введения во храм Пресвятой Богородицы отмечается каждый год 4 декабря, отдание — это заключительный день церковных торжеств.

Точка

Важно ценить 
всех, кто у вас есть

В се чаще люди жалуются не на родных и близ-
ких, а на друзей и подруг. Члены семьи никуда 
не денутся. А вот друзья — это добровольцы. 
Живут отдельно, воспитаны в других семьях. 
Могут и вкусы не совпадать, и образование, 

и образ жизни. Если подумать, то вообще не понятно, за 
что они нас любят. Вот пишет женщина душераздирающее 
письмо: «Подруга впервые в жизни не поздравила с днем 
рождения. Она забыла!» Кто угодно 
мог забыть, но подруга! Это была связь 
навеки. Она была внимательной, она 
придумывала праздники. А теперь 
у нее внуки. Теперь она придумывает 
праздники для них. «Обидно, что она 
даже не расстроилась». Потому что она 
тоже рассчитывала на понимание. Од-
на подруга хотела, чтобы с нею разде-
лили одиночество, другая — чтобы разделили любовь 
к внукам. И обе остались без внешней поддержки. Просто 
именинница обнаружила первой, что осталась одна. Если 
подумать, то глубина отчаяния после «потери» подруги 
объясняется только тем, что подруги заменяют нам мате-
рей. Даже если мамы живы и любят вас, подруга может 
восприниматься как идеальная мать. С ней можно поде-
литься секретами, рассчитывая на понимание, а не на на-
казание. Можно рассказать о ненависти и зависти, по-
сплетничать. Подруга не пойдет жаловаться отцу. 
Но эта материнская роль не осознается и не принимается 
подругами. Нельзя подругу упрекнуть в том, что она тебя 
бросила, как мать-кукушка. Что она может ответить? «Ты 
уже взрослая девочка, сама можешь о себе побеспокоить-
ся». Самое разумное — это обсудить неприятный случай, 
выслушать извинения и напомнить: «Ты для меня очень 
важный человек. Я только сейчас поняла, насколько важ-
ный!» Иногда стоит отправиться в путешествие на свой 
день рождения, сесть на белый пароход, чтобы на берегу 
вас ждали с подарками в нетерпении и подруга, и прия-
тель, и коллега, и добрый сосед.

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Показали свое мастерство

Учащиеся разных школ будут 
дружить по интересам 

Вчера в Академии спорта 
«Динамо» состоялся финал 
Гимнастической Премьер-
лиги — 2024.

В рамках первого сезона со-
ревнований участвовали 
шесть независимых команд 
из разных регионов России. 

— В Премьер-лиге приняли 
участие профессиональные 
спортсмены, которые не вхо-
дят в состав национальной 
сборной или уже завершили 
карьеру, — рассказали орга-
низаторы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Форум классных руководи-
телей (ФКР) и создатели об-
разовательной платформы 
«Сферум» запустили проект 
«Дружба классами». 

Форум «Дружба классами» 
создали для преподавателей 
из разных регионов России, 
а также школьников и студен-
тов колледжей. Подруживши-
еся классы выполняют специ-
альные задания в «Сферуме». 
Чат-бот распределяет участ-
ников по классам с учетом их 
возраста и интересов. Учите-
ля и ребята будут обсуждать 
интересующие их темы во 
время онлайн-звонков. Узна-

ют новое о культуре и истории 
регионов. С помощью чат-
бота ребята получат задания, 
их надо выполнить до 20 дека-
бря. А видео со встреч опубли-
куют в соцсетях. 
— Мы очень рады, что благо-
даря разработке «Сферума» 
еще больше ребят смогут 
найти себе друзей. А общать-
ся они смогут в цифровом 
и в аналоговом простран-
стве, — говорит исполни-
тельный директор ФКР Алек-
сандра Поблинкова.
Итоги форума подведут 25 де-
кабря.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Тренинг
Как составить 
продающее резюме?

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
9 декабря, 10:00, бесплатно
Как составить современное 
резюме? Как описать свои 
достижения, навыки и опыт? 
На занятии эксперты подробно 
разберут, как оформлять каж-
дый из обязательных разделов 
резюме, и рассмотрят типичные 
ошибки кандидатов.

Встреча
Тренды нематериальных 
активов 2025 года. 
Сила коммуникаций 
и сообществ 
для увеличения продаж, 
узнаваемости и влияния.

 Лубянка
Ул. Петровка, 15, стр. 1
МТПП
9 декабря, 14:30, бесплатно
На встрече эксперты расска-
жут, почему позиционировать 
себя как инфобизнес опасно 
и как работать внутри предпри-
нимательских сообществ.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Вчера исполнилось 90 лет 
народной артистке СССР, ак-
трисе Большого драматиче-
ского театра (БДТ) имени 
Г. А. Товстоногова Алисе 
Бруновне Фрейндлих. 

В фильмографии Алисы 
Фрейндлих более 80 ролей 
в культовых кинолентах. Мно-
гие помнят ее уточненную ко-
ролеву в картине «Д’Артаньян 
и три мушкетера», фразу 
«О боже, я пропала», и совер-
шенно невозможно забыть ее 
Людмилу Прокофьевну, люби-
мую «мымру», и песню «У при-
роды нет плохой погоды». 
С юбилеем актрису поздравил 
президент Владимир Путин, 
отметив, что она создала це-
лую плеяду талантливых ра-
бот, «каждая из которых  — 
признанный эталон высочай-
шего мастерства и беззавет-
ной верности избранному 
делу». Кроме того, президент 
наградил Алису Фрейндлих 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. 
Выразила свое восхищение 
коллегой и народная артистка 
РСФСР Светлана Немоляева.
— Я с радостью поздравлю 
свою любимую актрису Али-
су Фрейдлих. Мне очень по-
везло, что она стала моей 
партнершей по фильму «Слу-
жебный роман» — для меня 
это большая честь. Я очень 
люблю ее как подругу и почи-

таю ее актерский талант. 
Я желаю ей крепкого здоро-
вья, а также всего того, что 
она сама для себя хочет, — от-
метила Светлана Немоляева 
в беседе с «ВМ».
Теплое поздравление передал 
и актер Александр Олешко.
— Эта актриса, без которой 
невозможно представить на-
шу жизнь. Она не звезда, 
а член семьи, ведь когда люди 
называют человека «родной», 
то это самое высокое звание 
для актера. Я хотел бы поже-
лать Алисе Бруновне здоровья 
и поблагодарить за ее роли на 

экранах, — отметил Алек-
сандр Олешко.
Заслуженный деятель ис-
кусств РФ Александр Адаба-
шьян рассказал, что был 
счастлив работать с ней в од-
ном из проектов.
— Мы знакомы с Алисой Бру-
новной очень давно, но уда-
лось сыграть с ней только 
в фильме «Родители строгого 
режима». Съемки проходили 
в Санкт-Петербурге, и мне по-
везло, что моя гостиница была 
рядом с ее домом. Мы ездили 
вместе на площадку, и всю до-
рогу я слушал ее удивительные 

истории о блокаде, ее родном 
БДТ. Я постоянно расспраши-
вал ее о чем-нибудь, — отме-
тил Адабашьян. — Я желаю ей 
спокойствия, самое главное — 
быть здоровой, а все осталь-
ное — это производные. Же-
лаю также доставлять счастье 
зрителям и слушателям свои-
ми новыми работами.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ АЛИСУ 
ФРЕЙНДЛИХ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
ЖЕЛАЕТ КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ 
И ЯРКИХ РОЛЕЙ 

Юбилей отметила актриса, без которой 
невозможно представить кинематограф

4 декабря 2014 года. Актриса Алиса Фрейндлих на открытии 
выставки «Театральные династии. Фрейндлих»

Общественники предложили премировать сотрудни-
ков, которые отказываются от новогодних корпорати-
вов на работе. Активисты обратились в Министерство 
труда и попросили разработать рекомендации для ра-
ботодателей. В Госдуме также поддержали идею.

Вопрос дня
Россияне хотят 
премии за отказ 
от корпоратива.
И как вам?

АРТЕМ СТУПАК
ТРЕНЕР МЕЖДУНАРОДНОЙ ШКОЛЫ 
БИЗНЕСА РГУ НЕФТИ И ГАЗА 
ИМЕНИ И. М. ГУБКИНА

Я положительно отношусь 
к подобной инициативе. Это 
хорошо, что в нынешнее вре-
мя людей хотят поддержать 
материально. Да, безусловно, 
провести новогодний корпо-
ратив важно, это уже своео-
бразная традиция. Однако 
среди сотрудников немало 
людей, у которых есть семьи 
с детьми. И каждому ребенку 
ведь нужно купить подарки. 
А имея такую дополнитель-
ную выплату, намного проще 
будет найти деньги на это. 
Может быть, кто-то даже от-
кажется от корпоративов 
именно из-за возможности 
получить премию. Но этих 
людей можно понять. Все-
таки многим важнее потра-
тить деньги на материальные 
блага, а не на развлечения. 

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Я отрицательно отношусь 
к подобной идее. Премия 
должна оставаться премией, 
а новогодний корпоратив 
праздничным мероприятием. 
Каждый из сотрудников абсо-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

лютно по-разному относился 
к выполнению задач в тече-
ние года. И в качестве премии 
человеку обычно выплачива-
ют деньги как дополнитель-
ное поощрение именно за хо-
рошую работу. 

ЕКАТЕРИНА ПИМЕНОВА
ДИЗАЙНЕР МЕБЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ

С одной стороны, конечно, хо-
рошо, что можно было бы по-
лучить премию за отказ от 
новогоднего корпоратива. 
Однако проведение на работе 
развлекательных мероприя-
тий позволяет укрепить ко-
мандный дух. Хорошо на это 
влияет общий праздник в кон-
це года. Но и деньги никогда 
не бывают лишними, особен-
но когда это касается новогод-
них праздников, когда каждо-
му нужно покупать подарки. 
Я думаю, подобный вариант 
выбора между премией и но-
вогодним корпоративом сто-
ит попробовать, например 
в ИТ-компаниях, где большое 
количество сотрудников ра-
ботают удаленно. Так хотя бы 
станет понятно, работает эта 
система или нет, и выгодно 
ли это вышестоящему руко-
водству. 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
10/ХII Женитьба. 
11/ХII Бег. 14/ХII в 13 ч. 
и веч. Юнона и Авось. 
15/ХII ЛюБоль. 16/ХII Шут 
Балакирев. 17/ХII премьера 
Гамлет. 18/ХII премьера Гамлет. 
20/ХII Под одной крышей. 
21/ХII Поминальная молитва. 
22/ХII днем Поминальная 
молитва, веч. Tout paye, или 
Все оплачено. 24/ХII Вишневый 
сад. 25/ХII Бег. 26/ХII Коро-
левские игры. 27/ХII премьера 
Гамлет. 29/ХII Последний поезд. 
31/ХII в 18 ч. Маяковский.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
14/ХII в 17 ч. «Шубертиады на-
шего времени». Шуберт. Илона 
Мазан (фортепиано).

Российский национальный 
музей музыки. 
Музей С. С. Прокофьева. 
Зал «Открытие».
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (915) 168-07-14.
15/ХII в 16 ч. «Живописец 
русской музыки». Римский-
Корсаков (к 180-летию со дня 
рождения). Владимир Скоморо-
хов (фортепиано). 29/ХII в 16 ч. 
«Новогодний калейдоскоп». 
Ансамбль «A-corda»: Л. Бегали-
ева (фортепиано), А. Игумнова 
(скрипка), С. Григорьянц (скрип-
ка), К. Панасенкова (домра), 
Д. Чариков (аккордеон).
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., стр. 1.
✆ ((915) 168-07-14.
19/ХII в 19 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт № 4. «Для 
берегов отчизны дальной». 
(«Слышу ли голос твой...»). 
Романсы композиторов твор-
ческого содружества «Могучая 
кучка». Артисты оперной труп-
пы Творческого объединения 
Владимира Вексельмана.

Досье
Алиса Бруновна 
Фрейндлих родилась 
8 декабря 1934 года 
в Ленинграде. Окончила 
Ленинградский институт 
театра, музыки и кине-
матографии, после чего 
начала свою карьеру 
в театре. Фрейндлих из-
вестна своими ролями 
в фильмах «Служебный 
роман», «Сталкер», 
«Д’Артаньян и три муш-
кетера», «Соломенная 
шляпка» и других. Лау-
реат государственных 
премий. Полный кава-
лер ордена «За заслуги 
перед Отечеством».

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Я
РО
СЛ
АВ

 Ч
И
Н
ГА
ЕВ

 А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А

ЗА
М
И
Р 
УС
М
АН

ОВ
/Т
АС
С


